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РОССИЯ: БЕСПОЛЕТНАЯ ЗОНА
«Если сейчас не используем шанс для развития своей 
авиации, можем распрощаться с ней уже навсегда» 

ОПЕРАЦИЯ 
«БУРЯ 
В МАГАЗИНЕ»

Ежедневная 
актуальная тема 
для обсуждения 
— санкции. По 
авиационной от-
расли они удари-
ли больнее все-
го. О том, как это 
могло случиться 
и что теперь де-
лать, мы говорим 
с Владимиром 
Сальниковым 
— летчиком, ко-
мандиром ко-
рабля, который 
более 40 лет от-
летал в одной из 
наших ведущих 
авиакомпаний.

Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

АТОМНАЯ БОМБА 
В СТЕПЯХ УКРАИНЫ

Читайте 3-ю стр.

Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

Я очень люблю футбол. Для меня это даже 
больше, чем игра. Благодаря футболу я стал 
спортивным журналистом, объездил полмира. 
Благодаря футболу я смог лично пообщаться 
с кумирами моего детства и юности. Благо-
даря футболу я видел, как творится мировая 
история.

Сегодня мою любимую игру втаптывают 
в политическую грязь. 

Бюро оргкомитета Международной 
федерации футбола (ФИФА) 8 марта после 
консультаций с Европейским союзом фут-
больных ассоциаций (УЕФА) и участвующими 
ассоциациями-членами ФИФА приняло ре-
шение исключить нашу сборную из чемпио-
ната мира, который должен пройти осенью в 
Катаре. Не став даже дожидаться решения 
Спортивного арбитражного суда в Лозанне, 
куда Российский футбольный союз обратился 
с иском. В опубликованном на сайте междуна-
родной федерации официальном заявлении 
нет даже упоминания России или российской 
сборной. Там написано, что сборная Польши 
напрямую проходит в следующую стадию 
плей-офф турнира, где встретится с побе-
дителем пары Швеция — Чехия. Для ФИФА 
нас просто нет.

Да, это было ожидаемо. И вместе с тем — 
неожиданно. Неожиданно отрезвляюще. Пора 
перестать ждать справедливости от ФИФА и 
УЕФА. У них теперь своя правда, у нас — своя. 
Остается только чувство обманутости.

Читайте 7-ю стр.

ПРОЩАЙ, НАЛИЧНАЯ ВАЛЮТА!
«Это попытка предотвратить панику на рынке»

Банк России установил вре-
менный порядок выдачи средств с 
валютных счетов россиян. Теперь 
привычная миллионам граждан опе-
рация — поход в обменники, чтобы 
прикупить сотню-другую долларов, 
— под запретом. Также наложен за-
прет на снятие свыше $10 тыс. с вкла-
дов в валюте, говорится в сообщении 

регулятора. Забрать средства с де-
позита или счета можно и на большую 
сумму, просто все, что выше указан-
ного ЦБ лимита, выдадут только в 
рублях по курсу на день операции. 
Все эти ограничения носят времен-
ный характер и действуют с 9 марта 
по 9 сентября.

Читайте 2-ю стр.

ФУТБОЛ 
ПО ПОНЯТИЯМ

Иосиф Пригожин и 
певица Валерия в 
очередной раз стали 
жертвами хейтеров, 
которые вылили на 
страничках продюсера 
в соцсетях немыслимое 
количество негатива. 
Поводом стал отъезд 
супругов в Израиль на 
фоне происходящих 
событий на Украине. 
Звезд обвиняли чуть ли 
не в бегстве с тонущего 
корабля и попытках 
эмигрировать. И хотя 
Пригожин попытался 
объяснить, что он 
отправился за рубеж 
лишь на несколько 
дней, чтобы поздравить 
маму с днем рождения, 
это не особо изменило 
мнения подписчиков. 
«МК» связался с 
Иосифом и выяснил 
детали поездки. 
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В праздничный день 8 Марта о 
своей полной (хотя и временной!) 
приостановке сообщила сеть ре-
сторанов быстрого питания «Мак-
доналдс» — целых 850 точек со шта-
том в 62 тысячи человек. Причина 
понятна: санкции из-за «специаль-
ной военной операции». Говорят о 
трех месяцах простоя. О том, что 
работникам пока будет выплачивать-
ся зарплата. О том, что всемирно 

известный ресторанный бренд на-
мерен переждать трудные времена. 
Но невольно вспоминается мудрость: 
в России нет ничего более постоян-
ного, чем временное. 

Что будет с «Макдоналдсом» в 
России? Сегодня этот вопрос задают 
многие — и его работники, и много-
численные посетители популярней-
шего ресторана.

Читайте 3-ю стр.

КЛОУН УЕЗЖАЕТ, 
ЦИРК ОСТАЕТСЯ

В России может 
появиться 

«шаурма рус»?
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8 марта десятки иностранных компаний 
объявили об уходе с российского рынка. 
Среди них косметические бренды, мага-
зины одежды и продуктов питания.

Какая обстановка царила в столичных 
ТЦ накануне закрытия торговых точек — 
в репортаже «МК».

В минувший вторник прошла информация 
о закрытии строительных гипермаркетов ОBI. 
В Интернете появились видеоролики очередей 
из магазинов. Народ с грузовыми тележками 
толпился у кассы и стеллажей.

Читайте 3-ю стр.

«Отечественную 
продукцию никто не берет»

ПОХИТИТЕЛИ ДРАГМЕТАЛЛОВ ОБЕЗГЛАВИЛИ 
КИЕВО-ПЕЧЕРСКУЮ ЛАВРУ?

Без колоколов оставили 
злодеи Киево-Печерскую 
лавру. Из частного дома 
в Подмосковье похищены 
15 из 40 колоколов, пред-
назначенные для мона-
стыря.

Как стало известно «МК», 
пострадавший — житель 
Балашихи Андрей (все 
имена изменены) — за-
нимается перекупом и 
транспортными перевоз-
ками. Большую часть вре-
мени мужчина проживает 

на Украине. Чуть 
больше месяца 
назад бизнесмен 
договорился о до-
ставке из России 
пятнадцати бронзо-
вых колоколов для 
Киево-Печерской 
лавры. Мужчина 
сделал заказ на 
Воронежском ко-
локололитейном 
заводе. Готовые 
изделия принял 

домработник Салим, уро-
женец Узбекистана, ко-
торый жил в пустующем 
доме Андрея и следил за 
хозяйством.

Колокола весом 100 и 
200 кг разместили в доме 
и на улице. Но в связи с по-
следними событиями до-
ставка изделий на Украину 
отложилась. 

Первым тревогу забил 
Андрей: Салим два дня 
не отвечал на звонки. 

Мужчина попросил друга 
съездить в Балашиху и 
проведать рабочего. Но 
Салима в доме не оказа-
лось. Вместе с ним про-
пали и все 15 колоколов. 
Друг обыскал дом, но ни-
каких зацепок, указываю-
щих на то, куда мог уехать 
Салим, не нашел. В куче 
мусора он обнаружил чек 
от АЗС, судя по которо-
му, 5 марта около 22.00 
была заправка некоего ав-
томобиля. А соседи под-
твердили, что примерно в 
это время и в этот день к 
дому подъехала «Газель». 
Но сам момент погрузки 
никто не видел. Сейчас 
мужчина в поисках укра-
денного объезжает пун-
кты приема металла. Друг 
Андрея надеется, что во-
ров успеют найти раньше, 
чем переплавят колокола. 
Примерная сумма ущерба 
— 1 миллион рублей. 

РЕПЕТИТОР КИТАЙСКОГО ЯЗЫКА 
СТАЛ МАНЬЯКОМ ПОД ВЛАСТЬЮ 

НАРКОТИКОВ?

В течение часа зарезал 
двух незнакомых людей 
москвич в центре Москвы. 
Жертвами репетитора 
китайского языка стали 
охранник стройки и пас-
сажир подземки из числа 
маргиналов.

Как стало известно «МК», 
первая расправа произо-
шла в районе 8 часов утра 
на строительном объек-
те на Грузинском Валу, 
где возводится здание с 
офисными помещения-
ми. Со слов очевидцев, 
неизвестный мужчина с 
худосочным лицом (им 
оказался 37-летний мо-
сквич Михаил) проник на 
территорию и столкнулся 
с одним из охранников, 
который патрулировал пе-
риметр. В итоге визитер 
нанес несколько ударов 
ножом в туловище и голо-
ву 45-летнему секьюрити, 
приезжему из Республики 
Марий-Эл, и ретировался. 
При этом, со слов очевид-
цев, преступник не давал 
коллегам своей жертвы 
приблизиться, выкри-
кивая, что порежет и их. 
Охранник смог сам встать 

и добежать до КПП, где от 
полученных ран скончал-
ся. 

Второе нападение было 
совершено примерно че-
рез полчаса на станции 
метро «Комсомольская». 
Как сначала пояснил сам 
Михаил, он ехал с жертвой 
в одном вагоне. Его по-
путчик, 42-летний уроже-
нец Краснодарского края, 
якобы был нетрезв и об-
мочился. Со слов убийцы, 
сначала он поссорился с 
пассажиром, а потом вы-
шел вместе с ним и не-
сколько раз пырнул ножом 
прямо на станции. Там же 
агрессора задержали по-
лицейские. 

По словам источника, 
после задержания Миха-
ил перестал контактиро-
вать со следователями и 
от дачи показаний отка-
зался. Причиной его по-
мешательства, возмож-
но, стали запрещенные 
вещества. О Михаиле из-
вестно, что он родился в 
Москве, занимался бизне-
сом — продавал детскую 
одежду, подрабатывал 
репетитором китайского 
языка (он выпускник МГИ-
МО, как указано в анкете 
на одном из тематических 
сайтов, и проходил прак-
тику в стране риса и бам-
бука). Правоохранителям 
между тем он сообщил, 
что работал в такси. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ по 
Москве Юлия Иванова, в 
отношении обвиняемого 
возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ 
«Убийство». 

КОСМЕТИЧКУ МОСКОВСКОЙ МОДНИЦЫ XVIII ВЕКА 
НАШЛИ ПОД ЗЕМЛЕЙ

Старинные артефак-
ты, проливающие свет 
на быт москвичек про-
шлых веков, попали в 
руки столичных ар-
хеологов и рестав-
раторов. Специ-
алисты в ходе 
раскопок в цен-
тре Первопре-
стольной нашли 
диковинки, до-
стойные звания 
мечты московской 
модницы.

Как рассказали в Мос-
горнаследии, археологи 
сейчас работают с недавно 
обнаруженной «дамской» 
коллекцией, состоящей 
из украшений, предме-
тов рукоделия, элемен-
тов одежды, емкостей для 
косметики и флаконов для 
парфюмерии. Так, в рай-
оне Зубовской площади 
эксперты нашли старин-
ную серьгу и керамический 
диск. По словам археоло-
гов, диск использовался 

в качестве основы для 
прессованных румян. 

На нем даже виден 
адрес производите-

ля: 27, Rue Grenier, 
Maison Dorin (Дом 

Дорин). Это 
производ-
ство было 

основано 
в Париже 

во второй 
половине 

XVIII века и 
проложило путь 
к моде на прес-
сованные румяна 
для лица. Еще одна 
интересная находка 
— подвеска из цветного 
металла круглой формы с 
вдавленным орнаментом 
в форме цветка. Она дати-
рована рубежом XVIII–XIX 
веков. Подвеска выполне-
на методом спайки двух 
пластин. Археологи пред-
полагают, что диковинка 
могла быть как самостоя-
тельным украшением, так 

и служить элементом де-
коративного пояса. Одна 
из самых редких находок 
— пара серег XVIII века из 
цветного металла с раз-
ноцветными стеклянными 
вставками. Серьги были 

найдены в Хлебном 
переулке. Архео-

логи отмечают 
странную де-
таль: обычно 
женщины те-
ряют серьги 

поодиночке, 
а здесь рассе-

янная модница 
лишилась пары. 

Всего же в коллек-
ции редких находок 

более 600 артефактов. 
Среди них хорошо со-
хранившиеся два жен-
ских перстня-печатки, 
перстень со стеклянной 
вставкой, брошь с разноц-
ветной эмалью, а также 
накладки из цветного ме-
талла и изящная обувная 
пряжка XVIII века.

ФЕМИДА НЕ ПРОСТИЛА ЭКС-
ШЕРИФУ ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИЦИИ 

ЖЕЛАНИЯ ПОМОЧЬ БАНКИРАМ
Гроза всех клофелин-

щиц аэропорта «Вну-
ково», экс-начальник 
Центра оперативно-
розыскной информа-
ции Московского УВД 
на воздушном и водном 
транспорте МВД России 
Дмитрий Доник признан 
виновным в хищении 3,4 
млн рублей и осужден 
Таганским районным 
судом. Теперь ему при-
дется отъехать в места 
не столь отдаленные на 
долгие 4 года. 

Напомним, что, по вер-
сии следствия, Доник 
получил от представите-
лей двух коммерческих 
банков — Сергея Мастю-
гина и Юлии Деевой — в 
общей сложности 3,4 
млн рублей. Взамен 
осужденный пообещал 
поговорить с сотрудни-
ками правоохранитель-
ных органов и решить 
вопрос о возбуждении 
уголовных дел в интере-
сах кредитных учрежде-
ний. Однако Доник слу-
кавил: деньги взял, но 

вопрос так и не решил. 
Примечательно, что 

экс-полицейский не-
когда сам ловил мошен-
ников и очень гордился 
своими достижениями. 
Так, одним из них он 
считал «очистку» аэро-
порта «Внуково» от бан-
дитов, билетчиков, кло-
фелинщиц. В одном из 
интервью осужденный 
признался, что им «было 
обезврежено 1200 пре-
ступников». В 2013–2014 
годах работал советни-
ком аппарата предсе-
дателя правления обан-
кротившегося позже 
Инвестбанка. Бывшего 
бенефициара именно 
этого банка и подставил 
Доник. Сергей Мастю-
гин, так и не сумевший 
уйти от уголовной от-
ветственности, в 2017 
году был приговорен к 
8 годам колонии за хи-
щения. Теперь Доник 
должен вернуть ему 
3 миллиона рублей, а 
Юлии Деевой — 400 ты-
сяч рублей.

СПЕЦИАЛИСТ ПО СТЫКОВКЕ 
КОСМИЧЕСКИХ КОРАБЛЕЙ ПОГИБ 

ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ
Известный ученый кос-

мической отрасли, один 
из разработчиков системы 
автономной спутниковой 
навигации для кораблей 
«Прогресс-МС» и «Союз-
МС» Михаил Михайлов 
найден мертвым в подмо-
сковном Королеве. Пред-
варительно речь идет о 
самоубийстве.

Как стало известно «МК», 
70-летнего доктора наук 
обнаружили в его кварти-
ре без сознания вечером 
в понедельник. Характер 
травм позволил предпо-
ложить, что он пытался 
покончить с собой. Михай-
лова отправили в больни-
цу, но спасти не смогли. В 
квартире нашли записку: 

«Дорогие мои, простите 
меня, я не могу и не хочу 
жить. Никого в этом не 
виню. Похороните меня 
рядом с родителями, по-
ставьте небольшой памят-
ник». Мотивы трагедии вы-
ясняют следователи. 

Михаил Михайлов рабо-
тал в РКК «Энергия» с 1972 
года. Он трудился началь-
ником сектора космиче-
ской навигации, разрабо-
тал систему стыковки при 
помощи ГЛОНАСС. Также 
он был профессором ка-
федр «Системы автома-
тического управления кос-
мическими аппаратами» 
МГТУ им. Н.Э.Баумана и 
«Управление движением» 
МФТИ.

УБИЙЦА СОСЕДА РАЗВЯЗАЛ ВОЙНУ 
ИЗ-ЗА ШУМНОГО РЕМОНТА

Страшное «соседское» 
убийство произошло в 
подмосковном Ногинске 
8 марта. В одном из домов 
мужчина, отличавшийся 
скандальным нравом, на-
смерть зарезал жильца с 
нижнего этажа, который 
делал ремонт. У погибшего 
остались жена с тремя ма-
ленькими детьми.

Как удалось выяснить 
«МК», 32-летняя житель-
ница Ногинска в 2014 году 
вместе с мужем приобрели 
в ипотеку двухкомнатную 
квартиру. Супругов все 
устраивало — за исключе-
нием скандального соседа 
с верхнего этажа, дворни-
ка детского сада. Ему из-
начально не понравилось, 
что муж Натальи (все име-
на изменены) курил на бал-
коне. Далее мужчина стал 
цепляться к каждой мело-
чи: то ему не нравилось, 
что дети шумят, когда смо-
трят мультики, то мешают 
какие-то звуки, якобы до-
носящиеся из квартиры. 
Свои недовольства ворчун 
выражал долбежкой в пол. 
Также он приходил сканда-
лить, причем не стеснялся 
в выражениях. Дети стали 
говорить маме, что опаса-
ются этого дяди. Правда, 
были периоды, когда со-
сед успокаивался и даже 
извинялся, но через какое-
то время все повторялось. 
Не единожды на дебошира 
писали заявления в поли-
цию, но его это не останав-
ливало.

Через несколько лет 
супруг Натальи ушел из 
семьи, а судьба свела 
женщину с уроженцем 
Краснодарского края 
28-летним Виталием. 
Они поженились и ста-
ли жить вместе, в сентя-
бре прошлого года у них 
родилась дочь. Супруги 
начали задумываться о 
ремонте в квартире, что-
бы детишки чувствовали 
себя комфортно. В конце 
января они наняли бри-
гаду строителей. На этот 

период семья арендовала 
квартиру в этом же доме. 
И тогда же обострились от-
ношения со скандальным 
соседом. Он неоднократно 
устраивал разборки по по-
воду ремонта, хотя работы 
проводились строго в раз-
решенные часы.

Во вторник, около 16 
часов, Виталий должен 
был передать строите-
лям гвозди. Он поднялся 
в квартиру, а Наталья с 
коляской и детьми ждали 
на улице. Через несколько 
минут Виталий позвонил и 
сказал, что соседу опять 
что-то не нравится и он 
долбит в пол. Женщина 
предложила позвонить в 
полицию, но муж сказал, 
что сейчас все решит и 
скоро спустится. А еще 
через 5 минут Наталье по-
звонил рабочий и сказал, 
что нужно срочно вызы-
вать «скорую помощь» и 
полицию, потому что со-
сед ударил Виталия ножом 
в грудь.

Медики уже не смогли 
помочь раненому: он поте-
рял слишком много крови 
и скончался. Полицейские 
быстро задержали убий-
цу. Как пояснил рабочий, 
Виталий пошел к соседу, 
чтобы успокоить его и ска-
зать, что ремонт подошел 
к концу, но тот без лишних 
слов ударил его ножом.

Погибший работал на-
чальником склада. По 
своему характеру он всег-
да был очень спокойным и 
доброжелательным, часто 
помогал людям, когда его 
об этом просили, и никогда 
не ввязывался в конфлик-
ты. Наталья осталась одна 
с тремя детьми — 11 и 7 лет, 
а также семимесячной 
дочкой. 

ГСУ СК по Московской 
области по факту случив-
шегося возбудило уголов-
ное дело по части 1 статьи 
105 УК РФ («Убийство»), ре-
шается вопрос об избра-
нии задержанному меры 
пресечения.

telegram:@mk_srochno

31 января 1990 года. 
Очереди в первый, еще 
советский «Макдоналдс» 
на Пушкинской площади.

9 марта 2022 года. Фото 
с той же точки. 
Желающие попрощаться 
с бургером пока не 
спешат.

Ил-96-300.
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В сообщении на сайте ЦБ го-
ворится, что при желании 
граждане и дальше смогут от-
крывать валютные счета, но 

получить на руки доллары со вкладов, ко-
торые открыты после 9 марта 2022 года и 
позже, пока действует запрет, не получится. 
При этом все условия вкладов сохранятся. 
Проценты по вкладам будут начисляться, 
как обычно, в той валюте, в которой вклад 
был открыт. Ограничения касаются только 
обмена рублей на доллары, евро или любые 
другие иностранные деньги. Поменять же 
наличную валюту на рубли можно в любой 
момент и в полном объеме.

Проблем у кредитных организаций в 
связи с выполнением требований регулято-
ра пока не возникло. Самый большой банк 
страны уже заявил, что готов удовлетворить 
потребности клиентов в наличной валюте в 
рамках введенных Центробанком ограни-
чений. Покупка же валюты в безналичной 
форме доступна клиентам в мобильном 
приложении и онлайн-версии банка. Утром 9 
марта доллары можно было купить таким об-
разом по 132 рубля, евро — за 142 рубля.

По данным ЦБ, около 90% валютных 
депозитов в российских банках не превы-
шают $10 тыс. Соответственно, лишь каждый 
десятый держатель валютного счета или 
вклада может столкнуться с ограничениями 
при снятии своих денег. Всего же на начало 
февраля в валюте на счетах граждан храни-
лось 22,4% от общего объема, или 2,8 трлн 
рублей. Если говорить о вкладах, то всего 
на депозитах у россиян находится 21,6 трлн 
рублей, но лишь пятую часть из них — 20% 
от общего объема, или 4,2 трлн рублей, — 
составляют валютные сбережения. 

В период действия ограничений граж-
данам, пожелавшим забрать из банка свой 
валютный вклад наличными (в рамках ли-
мита), он будет выдаваться только в амери-
канских долларах, даже если сам вклад был 
открыт в другой валюте — скажем, в евро 
или швейцарских франках. Банк просто 
произведет конвертацию других валют в 
доллары США по рыночному курсу. 

Напомним, что в пакете принятых санк-
ций со стороны ЕС в отношении России был 
запрещен экспорт и ввоз банкнот евро в 
нашу страну. Исключения Евросоюз сделал 
лишь для иностранных граждан, приехавших 
в РФ, для дипломатических миссий и меж-
дународных организаций с юридическим 
иммунитетом. Что же касается американ-
ских долларов, то, по данным ЦБ РФ, было 
запасено 50 тонн только стодолларовых 
купюр, не говоря уже о других вариантах 
банкнот. Хотя даже этого объема регулятору 
может не хватить, если среди населения нач-
нется паника. Для предотвращения самых 
негативных последствий и была введена 
ограничительная мера. 

Прокомментировать действия Банка 
России мы попросили финансового ана-
литика, кандидата экономических наук 
Михаила Беляева.

— Кого данный вид ограничений 
коснется в первую очередь?

— Граждан, имеющих валютные счета 
или вклады в банках в любой валюте. Как 
вы видите по статистике, таких россиян 
немного. 

— Зачем Банк России пошел на огра-
ничительные меры? 

— Это попытка предотвратить панику 
на финансовом рынке, который в последнее 
время переполнили негативные новости. 
Банк России сделал это, чтобы граждане 
не бросились после какого-то очередного 
обострения тут же опустошать свои валют-
ные счета, увеличив таким образом спрос 
именно на наличную валюту. Учитывая, что у 
нас есть ограничения по поставкам и ввозу 
именно наличной валюты, то внутри страны, 
чтобы не было ажиотажа, каких-то допол-
нительных перекосов на валютном рынке, 
и была принята эта мера. 

— Почему лимит установлен именно 
в размере $10 тыс.?

— Эта сумма соответствует тому ка-
питалу, который можно вывозить из Рос-
сии в наличной денежной форме. Другими 
словами, если у гражданина при выезде 
за рубеж при себе будет сумма больше $10 
тыс., то через границу его не пропустят. Он 
может вывезти только $10 тыс. наличны-
ми, а остальную сумму — в безналичной 
форме. Легальные рамки Банком России 
соблюдены, права граждан не нарушены. 
Внутри страны расчет наличными в валю-
те запрещен, так что дух закона здесь со-
блюден, и права владельцев вкладов не 
ущемляются. 

— Желающие вывозить деньги за 
рубеж в безналичной форме смогут это 
сделать по тем каналам, которые пока 
не попали под санкции? 

— Все верно. Можно вывести за рубеж 
в долларах и больший капитал, если он в 
безналичной форме — скажем, на банков-
ских картах платежных систем, которые 
продолжают работать в России и за рубе-
жом, или выпущенных банками, которые не 
попали под санкции. ЦБ просто намерен и 
дальше контролировать ситуацию, но, по 
сути, ничьи права сейчас, после введения 
ограничительных мер, не нарушаются, так 
что ничего страшного для рынка или потре-
бителей финансовых услуг здесь нет. 

Наталия ТРУШИНА.

Вашингтон запретил из-за ситуации 
на Украине импорт из России нефти, 
нефтепродуктов, газа и угля. В то 
время как уран был выведен из-под 
санкций. О том, насколько США зави-
сят от российского сырья для атом-
ных электростанций, мы поговорили 
с экспертом по атомной энергетике 
Александром Уваровым. 

Александр Уваров обращает внимание на 
два момента, которые «сильно расстраивают 
американцев». 

— В США многие атомные электростан-
ции, которые построены достаточно давно, 

особенно одноблочные, где всего один ре-
актор, работают на грани окупаемости. А то 
и вовсе убыточны. В случае, если поставки из 
России будут закрыты, владельцы атомных 
электростанций окажутся перед неприятным 
выбором. Расходы на топливо возрастут, хоть 
и не очень сильно. Но в случае, когда ты и 
так работаешь «в нуль», это может стать по-
следней «соломинкой, которая переломит 
хребет». 

В Штатах не способны обогащать уран 
в объемах, достаточных для покрытия соб-
ственных нужд. Поэтому сколько бы тема о 
российском уране ни поднималась в США, 

все время слышатся возражения американ-
ских бизнесменов: «Нет, нет и нет. Никаких 
запретов на импорт урана. Это приведет к 
закрытию части наших АЭС». И как минимум 
к росту тарифов на электроэнергию.

— Второй важный момент касается ура-
на повышенного обогащения. Этот уран с 
обогащением около 20% требуется для пер-
спективных реакторов, которые в США, в со-
ответствии с поручением Конгресса, должны 
продемонстрировать до конца 20-х годов. На 
данный момент единственный коммерческий 
поставщик такого урана — это «Росатом». Все 
остальные теоретически могут его сделать, 

но все их заявления из серии «мы попробу-
ем, может быть, получится». Таким образом, 
если ввести эмбарго на поставки российской 
урановой продукции, то под угрозой окажется 
программа развития перспективных ядерных 
технологий США. 

— То есть в случае поставок урана 
на события на Украине можно закрыть 
глаза? 

— Капитализм же. Все просчитано. По-
следствия для России будут намного меньше, 
чем для США. Поэтому они на это не идут. В 
заявлении о запрете российских энергоноси-
телей, которое накануне было опубликовано 
Белым домом, уран не упоминается. 

Около 50% от используемого на амери-
канских АЭС урана поставляется из России, 
Казахстана и Узбекистана. А это 10,3 млн 
килограммов.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Объявленное во вторник президен-
том США прекращение покупок рос-
сийской нефти — это не только удар, 
нацеленный против экономики (а в 
конечном счете и граждан) России. 
Это еще и удар по карману жителей 
самого Запада, включая и простых 
американцев. И хотя решение Бело-
го дома было поддержано и демо-
кратами, и республиканцами, Джо 
Байдена уже обвинили в ненависти 
к американскому среднему классу, 
которому предстоит страдать из-за 
действий администрации.

«Сегодня я объявляю, что Соединен-
ные Штаты нацелились на главную артерию 
российской экономики, — заявил во вторник 
Джо Байден. — Мы запрещаем весь импорт 
российской нефти, газа и энергии. Это озна-
чает, что российская нефть больше не будет 
приниматься в портах США».

Добиться по этому вопросу полного еди-
нодушия со своими союзниками Вашингтону 
— пока, во всяком случае, — не удалось. В 
Евросоюзе открыто дали понять, что на ны-
нешнем этапе там не готовы отказываться от 
закупок российских энергоносителей. Понят-
но, что Соединенные Штаты своих стараний 
убедить европейцев присоединиться к их 
газово-нефтяному эмбарго не бросят.

Но дело тут не только в том ущербе, ка-
кой представляют российской экономике 
действия США и примкнувшей к ним Вели-
кобритании на нефтяном направлении. И 
даже не в очевидно проявившейся трещине 
в казавшемся монолитным здании «коллек-
тивного Запада». Для Байдена его решимость 
не останавливаться ни перед чем в желании 
раздраконить Россию чревата серьезными 
внутренними проблемами.

Даже симпатизирующий президенту-
демократу канал CNN отмечает, что ближай-
шее политическое будущее Америки будет за-
висеть от этого критического момента: будут 
ли американские автовладельцы, уязвленные 
рекордными ценами на бензин, винить в этом 
Россию или Джо Байдена. Ошеломляющий 
рост стоимости заправки назван еще одним 
ударом под дых для потребителей, которые и 
так захлебнулись от 40-летнего пика инфля-
ции, вызванного пандемией.

Джо Байден признал, что американцев 
впереди ждет еще много боли, заявив журна-
листам, что подписанный им исполнительный 
указ о запрете импорта российских энер-
гоносителей еще больше ударит по ценам 
на бензин в преддверии весенних и летних 
каникул.

«Они вырастут», — признал Байден, 
возложив при этом всю ответственность на 
Россию.

Как отмечает CNN, кризис на Украине 
создал еще одну серьезную проблему для ны-
нешнего президента США, который вступил 
в должность перед лицом самого серьезного 
кризиса в области общественного здравоох-
ранения за 100 лет и стал свидетелем падения 
своего личного рейтинга одобрения после 
того, как в прошлом году ему не удалось бы-
стро победить COVID-19.

В нынешней поляризованной Америке и 
всего за восемь месяцев до выборов в Кон-
гресс минусы для президента Байдена только 
усугубятся, прогнозирует CNN.

Республиканцы же по полной программе 
воспользовались украинским кризисом и ре-
акцией Белого дома на него. Они требовали, 
чтобы Байден задушил российский экспорт 
энергоресурсов в Америку и Европу, одно-
временно обрушиваясь на Байдена же за 
неизбежное вследствие эмбарго повышение 
цен на топливо. 

Сенатор-республиканец от штата Миссу-
ри Рой Блант, например, заявил, что политика 
Байдена напрямую привела к рекордной цене 
на бензин, которая во вторник достигла 4,17 
доллара за галлон.

А консервативный политкомментатор 
Таскер Карлсон, выступая на Fox News, на-
звал заявления Байдена о запрете импорта 
российской нефти объявлением «о новом 
фронте его продолжающейся войны про-
тив среднего класса Америки. Байден так 
не представлял, конечно, демократы редко 
говорят то, что имеют в виду. Они говорят 
вам, что это о чем-то другом. В данном случае 
Байден сказал нам, что речь идет о Вла-
димире Путине. Байден объяснил, что мы 
навредим Путину, запретив американцам 
покупать российские энергоносители. Это, 
по его словам, будет для нас огромной мо-
ральной победой».

Но, считает Таскер Карлсон, «у Путина 
уже есть готовые рынки для своей нефти по 
всему миру, начиная с Китая, Индии и Турции. 
Так что это не сработает».

«Так на кого конкретно направлены эти 
санкции?» — задается риторическим вопро-
сом американский комментатор, подводя 
к мысли, что больше всего от эмбарго по-
страдают американцы со средним доходом. 
«Это они два года были раздавлены ограни-
чениями COVID. Это те, кого вот-вот побьют, 
отключив больше источников энергии».

Цены на топливо уже стали самыми вы-
сокими за всю историю, «и скоро они станут 
еще выше — потенциально намного, намного 
выше», предупреждает американцев Таскер 
Карлсон: «То же самое произойдет с ценой 
на природный газ, ценой на электроэнергию, 
продуктами питания и всем остальным, что 
вы покупаете, что должно быть доставлено 
более чем на 100 ярдов от того места, где оно 
было произведено, то есть на каждую вещь в 
вашей жизни. Это не очень хорошая новость 
для вас, что бы сейчас ни утверждал Вашинг-
тон. Вы скоро станете намного беднее. Это 
гарантировано. Читая это, вы заметите, что 
это единственная вещь, о которой сегодня 
Джо Байден почему-то забыл упомянуть».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

...НАЛИЧНАЯ 
ВАЛЮТА!

БАЙДЕН ВЫСТРЕЛИЛ В АМЕРИКУ
Президента США разнесли за запрет российской нефти

СОЛОМИНКА, КОТОРАЯ ПЕРЕЛОМИТ ХРЕБЕТ
Эксперт объяснил, почему в США вывели из-под санкций российский уран

Правительство утвердило и внесло в 
Госдуму второй пакет мер поддерж-
ки экономики и граждан в условиях 
санкций. Инициативы направлены 
на сохранение парка иностранных 
самолетов и национализацию ино-
странных компаний, решивших в знак 
протеста против военной спецопера-
ции на Украине уйти из РФ. Граждан 
кабмин намерен поддержать отменой 
подоходного налога на проценты по 
вкладам в 2021–2022 гг. Чиновники 
рассчитывают, что эта мера поможет 
вернуть спрятанные под матрас день-
ги обратно в банки.

Удаленка в Москве официально отменена 
уже несколько недель, однако органы испол-
нительной власти до сих пор не вернулись в 
привычный режим работы. 9 марта заседание 
кабмина, как в старые добрые коронавирусные 
времена, снова состоялось по видеосвязи. А 
единственным выступающим на нем оказался 
Михаил Мишустин. Такой формат позволяет 
правительству только анонсировать анти-
кризисные шаги, предпринимаемые в ответ 
на антироссийские санкции, не объясняя сути. 
Расшифровка предложений и публичные дис-
куссии (если, конечно, таковые возникнут) воз-
ложены чиновниками на плечи Госдумы, кото-
рая будет рассматривать правительственные 
инициативы 10 и 11 марта. Мишустин заявил, 
что подготовку мероприятий, направленных на 
поддержку экономики и граждан, власти ведут 
на системной основе. «План будет постоянно 
пополняться исходя из развития событий», — 
подчеркнул он. 

Во второй антикризисный пакет, одобрен-
ный кабмином, вошли законопроекты, затра-
гивающие амнистию капиталов, регулирова-
ние импорта и экспорта, работу гостиничного 
сегмента и акционерных обществ. Более под-
робно Мишустин рассказал о мероприятиях 
для строительной отрасли, которая является 
системообразующей: планируется упростить 
разработку градостроительной документации 
и процедуры публичных слушаний по ней, 
ускоренно выделять застройщикам земельные 
участки. «Проще станет регистрация прав на 
построенные объекты: для этого потребуется 
минимальный пакет документов», — сообщил 
премьер. В общем, о финансовой подпитке 
речь пока не идет — чиновники делают ставку 
на регуляторику. Предлагаемый кабмином па-
кет мер, по всей видимости, разрабатывался 
еще до санкций для снижения администра-
тивных барьеров в строительстве. 

Очень кратко Мишустин высказался о 
предложениях для авиаотрасли: «Поможем 
авиаперевозчикам сохранить парк иностран-
ных самолетов». Эксперты уже объяснили, 
что «сохранить» самолеты, находящиеся в 
лизинге и затребованные лизингодателями, 
можно только одним способом — национали-
зацией. Вопрос только в том, как она пройдет 
— с выплатой компенсации за остаточную 
стоимость лайнеров (например, за счет за-
мороженных за рубежом средств ЦБ) или по-
большевистски — простым отъемом. Детали, 
по всей видимости, выяснятся в ближайшие 
часы. Если будет принята схема с компенса-
циями, то восстановление полетов за рубеж 

вполне возможно. В противном случае не по-
может даже замена иностранных лайнеров на 
отечественные: можно прогнозировать, что 
российские самолеты будут арестовывать в 
заграничных авиапортах в качестве ответных 
мер за экспроприацию. (Уже после заседа-
ния кабмина выяснилось, что во второй пакет 
антикризисных мероприятий вошел также 
законопроект, которым вводится механизм 
национализации имущества иностранных 
компаний, принявших решение уйти из России. 
Он позволяет вводить внешнее управление по 
суду в организациях, где иностранцам при-
надлежит более 25%. В кабмине считают, что 
это позволит предупредить банкротство и 
сохранить рабочие места. Но возникает как 
минимум два вопроса: чем будут заниматься 
компании, если они лишатся поставок сырья, 
комплектующих и финансирования? А также: 
кому конкретно угрожает внешнее управле-
ние? Пока большинство зарубежных компаний 
заявили лишь о приостановке работы в России 
на неопределенный срок, зависящий от раз-
вития ситуации на Украине.) 

Для людей Михаил Мишустин сделал 
два важных анонса. Один касается вкладов 
на сумму более 1 млн руб., часть доходов по 
которым планировалось обложить 13%-ным 
налогом. По словам премьера, взимание на-
лога отменяется не только за прошлый 2021 
год, но и за текущий 2022-й. «Такая норма 
позволит поддержать граждан и помочь со-
хранить сбережения, что в нынешней ситуации 
особенно важно», — подчеркнул он. Мишустин 
напомнил, что после повышения ключевой 
ставки ЦБ банки существенно увеличили про-
центы по вкладам, а значит, с увеличившихся 
доходов нужно было бы заплатить большую 

сумму налога. Теперь ничего платить не нужно. 
Очевидно, что подобные инициативы кабмина 
призваны стимулировать россиян вернуть 
снятые с депозитов деньги обратно в банки: 
после начала военной спецоперации на Украи-
не граждане спрятали под матрасы рекордный 
объем средств, на который рассчитывали 
власти. Отмена подоходного налога в этой 
связи — мера правильная и хорошая. Но не-
сколько настораживает то, как ЦБ поступил с 
валютными вкладами, проценты по которым 
также недавно были подняты в разы. Теперь с 
них можно снять только ограниченный объем 
средств, и только в одной валюте — долла-
рах. Могут ли подобные ограничения быть 
введены и для рублевых счетов — вопрос 
отнюдь не праздный, тем более что в Госдуме 
уже предупредили о возможной конфискации 
всех вкладов, если давление Запада на рос-
сийскую экономику и финансовую систему 
будет продолжено. 

Еще один «народный» жест кабмина — 
повышение планки налога на роскошь для 
автомобилей. «Предлагается снизить чис-
ло тех, кому придется платить повышенный 
транспортный налог. Теперь он будет считаться 
с 10 млн рублей, а не с 3 млн, как было рань-
ше», — заявил Михаил Мишустин. Автомобили 
стоимостью от 3 млн руб. считаются роскошью 
с 2014 года, однако за минувшее время из-за 
роста цен в перечень попали некоторые по-
пулярные у представителей среднего клас-
са модели. Предложенная правительством 
мера, безусловно, порадует их владельцев, 
тем более что при нынешнем курсе доллара 
роскошью можно считать уже практически 
любой иностранный автомобиль. 

Елена ЕГОРОВА.

ВНЕШНЕЕ УПРАВЛЕНИЕ 
УШЕДШИМИ КОМПАНИЯМИ
Правительство Мишустина подготовило второй пакет мер 
поддержки экономики
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

Самый вы-
сокий дере-

вянный небоскреб в 
мире появился в Нор-
вегии. Международный 
совет по высотным зда-
ниям и городской среде 
обновил свой рейтинг. 
Теперь звание самой 
высокой деревянной по-
стройки принадлежит 
норвежскому много-
функциональному ком-
плексу, строительство 
которого завершилось 
на днях. В здании, назы-
ваемом «башня Мьес», 
— 18 этажей, его площа-
ди занимают жилые 
квартиры, отель, ресто-
ран и пр. Проект был за-
думан как реальный 
пример по уменьшению 
выбросов CO2.

КАДР

ЭКОНОМИКА

ЧП

СТАТИСТИКА

ДЕТИФОТОФАКТ

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ВЫПЛАТЫ ПОЛУЧАТ 5 МИЛЛИОНОВ ДЕТЕЙ В РФ

В СМОЛЕНСКЕ НАШЛИ ТЕЛО ОДНОГО 
ИЗ ТРЕХ ПРОПАВШИХ МАЛЬЧИКОВ

ПОМОЖЕТ ЛИ РЕСПУБЛИКАМ РЕФЕРЕНДУМ

Новые выплаты на детей 
от 8 до 16 лет, анонси-
рованные президентом 
Путиным 8 марта, можно 
будет получить уже в мае. 
В мае можно будет полу-
чить и за апрель, и за май 
— сообщают в Минтруда, 
средства будут сразу по-
ступать на карты. Заявле-
ния на получение выплат 
уже принимают в МФЦ, на 
госпортале и в клиентских 
отделениях Пенсионного 
фонда РФ. Минфин отчитал-

ся о выделении в расходной 
части на новое пособие 455 
млрд рублей из федераль-
ного бюджета. Для оценки 
малообеспеченности семьи  
разработаны «комплексные 
критерии нуждаемости». 
В них входят все доходы 
членов семьи, учитываются 
имущество, наличие дохода 
или его отсутствие. Недавно  
в порядок этой оценки были 
сделаны упрощения. Из 
расчетов удалены средства 
маткапитала, льготные 

квартира,  автомобили и др. 
Но главное, было смягчено 
правило «нулевого дохода», 
из-за которого очень многие 
нуждающиеся денег не по-
лучали.
По словам президента, 
деньги по новой програм-
ме «от 8 и до 16» получат 
около 5 млн детей. Перед 
правительством стоит за-
дача выработать единую 
стройную систему пособий, 
которая охватит все возрас-
та ребенка.

Экипаж обратился в 
Российский профсоюз мо-
ряков с просьбой помочь 
в возвращении домой. На 
борту судна «Арго» находятся 
15 человек, большая часть 
из них — жители Приморья. 
Люди уже несколько месяцев 
не получают зарплату, сумма 
долга — почти 2 миллиона 
рублей. По словам предсе-
дателя Дальневосточной ре-
гиональной организации Рос-
сийского профсоюза моряков 
Николая Суханова, судно при-
было в Пусан для ремонта в 
феврале. Сейчас оно стоит на 
рейде, откуда его не выпуска-
ют из-за отсутствия оплаты. 
«Морякам скоро перестанут 
довозить продовольствие, 

и они могут оказаться в 
катастрофической ситуации», 
— уточнил Суханов. Про-
фсоюз планирует связаться с 
Международной федерацией 
транспортных рабочих и с 
консульством РФ в Южной 
Корее. Дальневосточная 

транспортная прокуратура 
уже начала проверку. К слову, 
судно «Арго» приписано к са-
халинскому порту Корсаков, 
было построено в 1987 году, 
его наибольшая длина со-
ставляет 55,5 м, наибольшая 
ширина — 8,7 м.

Тело 8-летнего ребенка 
без признаков насиль-
ственной смерти из реки 
Днепр подняли водо-
лазы. Напомним, 7 марта 
двое 8-летних братьев и 
10-летний мальчик вышли 
из дома в Смоленске и не 
вернулись. Проживающие 
поблизости соседи видели, 
как дети гуляли вдоль берега 

Днепра. По словам пред-
ставителей регионального 
СК, скорее всего мальчики 
решили поиграть на льду 
реки и ушли под воду, когда 
лед стал ломаться под их 
ногами. Прокурор региона 
уже взял расследование слу-
чившего под свой контроль. 
Поиск двух других детей 
продолжается.

Владимир Зеленский 8 
марта говорил о возмож-
ности обсуждения с Рос-
сией вопросов признания 
ЛНР, ДНР и Крыма с веро-
ятным референдумом. Но 
уже сегодня он сообщил, что 
ответ в отношении тех, кто 
«ищет ниточки в Россию», 
будет быстрым — «как и 
должно быть в военное вре-
мя». Как президент Украины 
видит процесс референду-
ма в нынешних условиях? 
Комментирует директор 
Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии 
Денис Денисов: «В нынеш-
ней ситуации проводить 
референдум на территории 
Украины — это из серии со-

всем уже космических идей. 
И вряд ли кто-то пойдет 
на этот сценарий в силу 
целого ряда обстоятельств и 
фактов. Сейчас существует 
единственный механизм, 
который может определить 
параметры этого вопро-
са, — это тот переговорный 
процесс, который проходит 
на территории Белорус-
сии. Сейчас, как мы знаем, 
министры иностранных дел 
России и Украины будут 
встречаться в Анталии. И 
опять-таки — вполне в их 
полномочиях определить 
параметры, о которых идет 
речь. Если эта инициати-
ва есть, ее вполне можно 
обсуждать.

СКОЛЬКО ЖЕНЩИН ПРИХОДИТСЯ НА 1000 МУЖЧИН
Топ-10 самых «женских» регионов

1.  Ярославская обл.

2.  Орловская обл.

3.  Новгородская обл.

4.  Санкт-Петербург

5.  Ивановская обл.

6.  Тульская обл.

7.  Владимирская обл.

8.  Нижегородская обл.

9.  Курская обл.

10. Респ. Карелия

Топ-10 самых «мужских» регионов
1.  Чукотский АО

2.  Камчатский край

3.  ЯНАО

4.  Чеченская Респ.

5. ХМАО — Югра

6.  Ненецкий АО

7. Респ. Саха (Якутия)

8. Магаданская обл.

9. Респ. Дагестан

10. Тюменская обл.

1224
1215
1210
1210
1206
1203
1200
1199
1198
1193

971
1007
1022
1027
1054
1054
1055
1067
1068
1070

ЗАСТРЯВШЕЕ В ЮЖНОЙ КОРЕЕ РОССИЙСКОЕ СУДНО ПРОСИТ ПОМОЩИ
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Торнадо в штате Айова унес жизни шести человек. По данным местного 
управления экстренных служб, торнадо образовался к юго-западу от столицы 

Айовы, города Де-Мойн, и двигался по центральной части штата, нанося повреждения 
зданиям и ломая деревья на своем пути.
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Еще 20 февраля глава украинского МИДа 
Дмитрий Кулеба очередной раз пожалел: 
«Учитывая, что мы отказались от нашего 
ядерного арсенала, а гарантии безопасности, 
которые нам были даны, не сработали, я ду-
маю, некоторые страны должны чувствовать 
ответственность за это».

И ни разу не был задан простой встреч-
ный вопрос: «А у Германии, Нидерландов, 
Бельгии, Италии, Турции, Испании и т.п. — 
есть их ядерный арсенал?» Странная по-
становка темы? Но на территории тех стран 
тоже размещалось ядерное оружие другого 
государства — США.

И одна страна из того списка «держа-
телей атомных бомб» имела их даже боль-
ше, чем Украина. Речь идет о знаменитом 
инциденте в Паломаресе (Испания) в 1966 
году. Там столкнулись американские В-52 
и самолет-заправщик. Погибли 3 человека, 
потеряны четыре термоядерные бомбы. Три 
нашли быстро, четвертую — после двух-
месячных поисков. Журнал «Тайм» включил 
Паломарес в список главных ядерных ката-
строф. Средневековая дремучесть нынешних 
толков об «украинском ядерном оружии» 
требует этой справки.

В числе важных регалий (то есть исклю-
чительных прав монарха, государства) есть и 
«право собственности на потерянные на его 
территории предметы». Или даже обронен-
ные, откуда и пошла поговорка «что с возу 
упало, то пропало». Испания по тому праву 
могла б иметь 4 термоядерные бомбы, но… 
почему-то претендовать не стала. 

На территории Украины было только 
советское, а потом российское (правопре-
емника СССР) атомное оружие. 21 декабря 
1991 года (за 3 года до Будапештского мемо-
рандума) в Алма-Ате страны СНГ признали 
Россию как продолжателя СССР, включая 
постоянное членство в Совбезе ООН и статус 
ядерной державы.

Вообще, ту свару бывше-союзных ре-
спублик Запад с понятной брезгливостью 
пропустил мимо, но вот Договор по нераспро-
странению и пакеты договоров СССР–США 
по ограничениям ядерного оружия — «осо-
бая статья».

13 января 1992 года МИД РФ официаль-
но заявил о выполнении РФ обязательств 
по заключенным СССР международным 
договорам. 

Формулировка «РФ — государство-
правопреемник СССР» есть и в двусторонних 
договорах России с Францией, Венгрией, 
Японией, ФРГ, Италией и др., касающихся 
переоформления международных догово-
ров, в т.ч. Договора по нераспространению 
ядерного оружия и всех Договоров СССР–
США по ограничениям видов стратегических 
вооружений. 

Только через три года, в декабре 1994 
года, был подписан Будапештский меморан-
дум, в котором обозначена вовлеченность 
Украины в мировые ядерные дела: она не пре-
пятствует вывозу Россией российского ядер-
ного оружия с украинской территории. 

Надо объективно признать: Украина 
могла бы помешать такому вывозу, но не 
помешала, за что и была «вознаграждена» 
включением в Будапештский меморандум. 

Сегодня политики-политологи повторя-
ют тот сугубо бытовой, на уровне постсовет-
ских свар довод: «Россия взяла на себя долги 
СССР и в придачу — ядерное оружие», совер-
шенно забыв важнейший интерес США в тот 
момент. Он в 1994-м упоминался, но кратко. 
Тот интерес можно назвать даже страхом. 
Отголоски обоснованного страха и сегодня 
найдете в статье Википедии о Будапештском 
меморандуме: «Ракеты на территории Украи-
ны оставались нацеленными на США». 

Но как это могли изменить, желая услу-
жить заокеанским покровителям, даже самые 
ярые укронацисты? Забросать горящими 
автопокрышками, коктейлями Молотова под-
ходы к шахтам? 

Абсурд, нонсенс сложившийся один раз 
в истории: ракеты РФ, нацеленные на США, 
стояли в шахтах на… «Гуляй-поле».

Никакого воображения не хватит пред-
ставить контакт блока управления, спрятан-
ного где-то в боеголовке нашей ракеты, — с 
персонажами типа Сашка Билого, Гончаренко, 

боевиков, забрасывающих одесситов горя-
щими бутылками.

Полагаю, фантазии на это не хватало и 
американским генералам, нервно торопив-
шим переезд российских ракет в РФ. 

Хотя одно событие наверняка как-то под-
питывало их воображение и даже влияло на 
политику США тех лет. 

Чернобыль. Официальная версия МАГА-
ТЭ: «Первопричина аварии — маловероятное 
сочетание нарушений порядка и режима экс-
плуатации, допущенное персоналом энер-
гоблока». Госбезопасность Украины вела 
расследование. Их выводы 11 мая 1986 года: 
«Общей причиной аварии явилась низкая 
культура работников АЭС. Речь не о квали-
фикации, а о культуре работы, внутренней 
дисциплине и чувстве ответственности» 
(документ №29 от 7 мая 1986 года). «Взрыв 
произошел вследствие ряда грубых нару-
шений правил работы, технологии и несо-
блюдения режима безопасности при работе 
реактора 4-го блока АЭС» (документ №31 от 
11 мая 1986 года).

Да, СССР «виноват» уж тем, что построил 
ЧАЭС. Союзное руководство виновато — 
это уже без иронии, без кавычек, — в том, 
что передало атомные станции в ведение 
Минэнергетики Украины, что и позволило 
набирать местный персонал без оглядки 
на Москву.

Кстати, насчет союзного центра — 
Москвы. В 1986-м заведующим сектором 
атомной энергетики в отделе тяжелой про-
мышленности и энергетики ЦК КПСС был 
Георгий Копчинский, ранее работавший на 
ЧАЭС, бывший руководитель Департамен-
та атомной энергетики и промышленности 
Совмина СССР, с 2000 года — гендиректор 
Госатома Украины.

Так что нет никаких намеков на техни-
ческую бездарность украинцев. Но атом-
ное оружие, атомная энергетика созданы 
крайним напряжением сил всего СССР, их 
поддержание — задача столь же сложная. 
Украинцы в составе Минсреднемаша СССР 
смогли участвовать в стройке, эксплуатации 
ЧАЭС, украинцы в составе Минэнергетики 
Украины смогли устроить… 

Важен научный потенциал страны, коли-
чество, качество НИИ, предприятий и мера 
ответственности. К принятию ядерного ору-
жия требовалось и принятие ответственности 
за СССР, со всеми его плюсами-минусами, 
его технического наследия. Эксплуатация 
АЭС, поддержание в штатном режиме ядер-
ного оружия — и персонал с готовой задней 
мыслью: «А ция москальска штуковина — с 
москалей и спрос!» — вещи несовместные.

Цитируем официальное заявление гла-
вы СНБО Украины Александра Турчинова: 
«Выполняя обязанности президента, я об-
ратился к нашим стратегическим партнерам 
за помощью в контексте их обязательств, 
в соответствии с меморандумом. Но нам 
вежливо ответили, что Будапештский ме-
морандум — формальный документ, он не 
предусматривает реальных механизмов реа-
лизации предоставленных гарантий. Украину 
разоружили реально, а гарантии оказались 
«условными».

Так кто «разоружал», передислоцируя 
российские ракеты подальше от непредска-
зуемых боевиков? Американцы были крайне 
заинтересованы в перемещении атомных 
ракет из «серой зоны», так же, как в 1966-м 
они были заинтересованы поскорее найти, 
обезвредить уроненные термоядерные за-
ряды Паломареса! И испанцы тогда, как и 
украинские «нацики» в 1990-х, максимум, 
что могли, — не мешать.

N.B. Сегодня, даже угрожая, украинские 
политики признают: сделать полноценную 
атомную бомбу не сможем, но сделаем т.н. 
«грязную бомбу»! 

Да, такую «бомбу» (тротиловый взрыв, 
разбрасывающий радиоактивные отходы, 
собранные с миру по нитке) технологически 
могут сделать десятки стран. Ее можно «сде-
лать» и из АЭС, как и показал Чернобыль.

А ядерное оружие — не автомат АК-47, 
ухудшенные копии которого по всему миру 
хранить несложно: смазал — и в шкаф. Кто 
ответит за какой-либо нештатный самозапуск 
«москальской штуковины»?.. 

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС
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АТОМНАЯ БОМБА 
В СТЕПЯХ УКРАИНЫ
Ядерного оружия в соседней стране больше всего боялись США

Законы военного времени ак-
туализируют термины из далекого 
прошлого. Кто сейчас помнит, что 
такое национализация? Между 
тем призывы национализировать 
активы иностранных компаний, 
объявивших о закрытии производ-
ства или приостановке деятель-
ности в РФ, звучат ныне с высоких 
трибун. Цель — сохранить рабочие 
места в России и не дать отече-
ственной экономике погибнуть. Что 
ж, один только McDonald's — это 
850 ресторанов по всей стране и 62 
тысячи сотрудников с российским 
паспортом, оказавшихся, по сути, 
на улице. Решит ли национализация 
их проблемы? 

О сворачивании работы в стране объ-
явили более 250 компаний. Свежее попол-
нение в этом списке — сеть McDonald's, 
которая, по словам гендиректора Криса 
Кемпчински, в период приостановки работы 
с 14 марта продолжит платить зарплаты 
всем сотрудникам в России. Но сейчас не-
возможно предсказать, когда McDonald's 
сможет вновь открыть свои заведения, до-
бавляет гендиректор.

«Национализация реализуема исклю-
чительно в добровольном порядке, с со-
блюдением внутренних и международных 
юридических процедур, по принятой сторо-
нами рыночной стоимости выкупа активов, 
— говорит главный аналитик TeleTrade Марк 
Гойхман. — Принудительная же национа-
лизация активов иностранных компаний 
— нечто из арсенала методов столетней 
давности. Большевистским «кавалерий-
ским наскоком» делать это нельзя — по 
экономическим, правовым, техническим, 
социальным причинам».

Даже если изменить внутреннее за-
конодательство, международное право не 
перестанет действовать. Если отнять соб-
ственность у иностранцев, то в западных 
судебных инстанциях гарантированы иски, 
которые практически невозможно будет «от-
бить», рассуждает Гойхман. Это чревато ри-
сками ареста активов российского государ-
ства, которые будут отданы пострадавшим 
компаниям. Речь может идти, например, о 
принадлежащих РФ зарубежных объектах 
недвижимости, производственных фондах, 
транспортных средствах, финансовых ак-
тивах и ценных бумагах. 

«Но и это еще не все: сам прецедент 
национализации резко обрушит и без того 
крайне негативный инвестклимат, — отме-
чает Гойхман. — Это надолго закроет путь в 
нашу страну тем инвесторам, которые по-
тенциально могли бы заменить уходящих. 
Плюс зачастую национализация лишена 
смысла и с технической стороны. Многие 
иностранные предприятия в РФ «завяза-
ны» на поставки из-за рубежа, от головных 
компаний. Сырье, комплектующие, обору-
дование, технологии идут оттуда». 

По словам ведущего эксперта Центра 
политических технологий Никиты Маслен-
никова, он бы воздержался от употребления 
самого термина «национализация», эмо-
ционально окрашенного и вызывающего 
оскомину. «Да, на уход иностранных брендов 
из России надо как-то реагировать, однако 
вопрос требует взвешенного, системного 
решения в правовом поле. Единого подхода 
быть не должно: в каждом отдельном случае 
необходимо принимать во внимание все 
нюансы и мотивы — технические, финан-
совые, юридические», — говорит эксперт. 
Скажем, если у компании остались в РФ 
партнеры с долевым участием в бизнесе, 
можно было бы передать им собственность 
в доверительное управление: они и будут от-
вечать за содержание сотрудников, выплату 
зарплаты. Конечно, для этого понадобятся 
соответствующие законодательные акты. 
А национализация — это полный, жесто-
кий разрыв с иностранным предприятием, 
которое, не исключено, отнюдь не прочь 
вернуться в нашу страну через некоторое 
время, когда геополитический накал спадет. 
«Может, лучше «оставить дверь приоткры-
той», сохранив возможность восстановления 
деловых связей после завершения острой 
фазы нынешнего кризиса?» — задается 
вопросом эксперт. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Чем обернется изъятие 
собственности иностранных 
компаний

ОПЕРАЦИЯ 
«НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ»

В начале весны в Госдуме разрабаты-
вают план поддержки строительного 
сектора. Комитет по строительству 
и ЖКХ предложил вернуть льготную 
ипотеку на новостройки под 5%. 
Ранее Союз строителей предлагал 
расширить действующую програм-
му льготной ипотеки. Возможные 
и наиболее реальные варианты: 
субсидирование процентной ставки, 
увеличение максимальной суммы 
кредита, продление программы еще 
на несколько лет. Звучит, конечно, 
замечательно, но квартиры уже 
серьезно подорожали, а сами заем-
щики сомневаются в том, что смогут 
обслуживать свои кредиты. Решатся 
ли власти обрушить ставку по ипоте-
ке, «МК» рассказали эксперты.

Чтобы избежать массового банкротства 
застройщиков, власти начали обсуждать но-
вые меры поддержки строительной отрасли. 
Среди вариантов — резкое снижение ипотеч-
ных ставок за счет госучастия.

Напомним, банки привязывают свои кре-
дитные ставки к ключевому показателю ЦБ. 
И если в начале 2020 года ключевая ставка 
Банка России составляла 4,25%, то сейчас 
она в разы больше — 20%.

Между тем государственная программа 
льготной ипотеки должна была действовать 
до 1 июля 2022 года. Ставка — 7% годовых. 
Предельная сумма кредита составляла 3 млн 
руб. По этой программе можно было оформить 
кредит на квартиру в новостройке сроком до 
20 лет с первоначальным взносом от 15%.

Но так было до обострения ситуации на 
Украине и последующей санкционной атаки 

на нашу страну. 28 февраля Центробанк под-
нял ключевую ставку с 9,5% до рекордных 
20% годовых. А она, в свою очередь, прямо 
повлияла на условия по новым ипотечным 
кредитам. В тот же день главный эксперт ком-
пании «Русипотека» Сергей Гордейко спрог-
нозировал сокращение выдачи ипотечных 
кредитов в России. По его словам, какие бы 
ипотечные ставки банки сейчас ни назначали, 
по сути они будут запретительными. Риелторы 
в свою очередь сообщили о росте цен на ново-
стройки на 5–12% за неделю. А если квартира 
разом подорожала на миллионы (учитывая 
обрушение курса рубля), россиянам будет 
все равно, какую ставку по ипотеке пред-
ложит рынок. В любом случае будет дорого. 
«Возможности потенциальных заемщиков 
резко сократятся, кредитование съежится 
до уровня льготных программ. Ежемесячная 
выдача ипотечных кредитов уменьшится в 
5–10 раз», — предсказал Гордейко. Уже 2 марта 
2022-го большинство банков приостановили 
выдачу льготной ипотеки: новые заявки пере-
стали принимать.

С большой вероятностью можно сказать, 
что программа льготной ипотеки в том или 
ином виде сохранится, поскольку ее отмена 
нанесет очень сильный удар по строительной 
отрасли, рассказывает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Игорь Галак-
тионов. «В условиях нынешней неопределен-
ности очень сложно говорить о том, в каком 
объеме правительство решить финансировать 
ту или иную меру поддержки, — продолжает 
он. — Спрос на недвижимость в условиях 
ослабления рубля и политических потрясе-
ний всегда возрастает. Но ставка по ипотеке 
— более значимый фактор для покупателей 
квадратных метров. Если не будет льготной 
ипотеки, застройщики могут столкнуться со 
сложностями в продаже жилья в соответствии 
с прежним графиком».

По мнению старшего аналитика ИАЦ 
«Альпари» Анны Бодровой, вполне может 
быть, что идея ипотеки под 5% годовых по-
лучит глобальную поддержку на уровне пра-
вительства: спрос есть, потому что у людей 
на руках остались финансовые средства. 
«Государство может субсидировать льготные 
ипотечные условия за счет резервов и сек-
вестирования расходов (пропорционального 
снижения всех расходных статей бюджета на 
определенную долю) по другим направлени-
ям», — считает она. 

Между тем первый вице-президент «Опо-
ры России» Павел Сигал предупреждает, что 
в сложившейся ситуации на потенциальных 
покупателей жилья лягут дополнительные 
расходы, связанные не только с повышени-
ем ставок по ипотеке, но и с повышением 
себестоимости строительства, так как рынок 
строительных и отделочных материалов силь-
но вырос в цене.

Похожего мнения придерживается неза-
висимый эксперт рынка недвижимости Алек-
сей Кричевский. По его мнению, людям, по-
мимо покупки жилья, придется вкладываться 
в ремонт, который в нынешней действитель-
ности станет дороже в полтора раза, став 
неподъемным.

«Высоконадежные ипотечные портфели в 
сегодняшних реалиях — это фикция, — гово-
рит он. — С учетом резкой девальвации рубля, 
отсутствия роста доходов, ускоряющейся 
инфляции и приближающегося всплеска без-
работицы из-за ухода с рынка западных ком-
паний под угрозой будут выплаты по сотням 
тысяч кредитов. Льготная ипотека на ново-
стройки и так взвинтила цены на квадратные 
метры на 50–100% по всей стране, потянув за 
собой и вторичку. Будут ли люди зарабатывать 
столько, чтобы обслуживать эти кредиты, в 
обозримой перспективе? Вряд ли».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Что будет с ценами 
на недвижимость в России?

ИПОТЕКЕ ПОСУЛИЛИ СКАЗОЧНЫЙ ПРОЦЕНТ

Нужно сказать, что если вве-
денными санкциями западные 
партнеры хотели «добить» про-

стых россиян и потащить их на Майдан, то 
они глубоко просчитались. У многих наших 
сограждан еще сильна привязанность к 
чебурекам, беляшам и русским пельменям. 
Без быстрого питания «Макдака» с голоду 
в городе они наверняка не помрут. Как и 
без родственной ему сети KFC, которая 
объявила о намерении закрыть 70 своих 
ресторанов днем позже, 9 марта.

Но вот что прикажете делать сотруд-
никам этих сетей? И тем предпринимате-
лям, которые в свое время вложились во 
франшизу и построили практически свою 
собственную сеть — и «Макдоналдс», и 
KFC? 

Правда, в последней компании уже 
заявили, что предприятия, работающие по 
франшизе, продолжат свою деятельность. 
Но по этой схеме работают и некоторые за-
ведения «Макдоналдс», и «Бургер Кинг»… 
Какая судьба их ждет?

Бизнес в создание сети вложил очень 
крупные средства. Работают они, кстати, 
на территории России, на нашей картошке, 
овощах и цыплятах. Почему они должны 
закрываться по указке из какой-нибудь 
штаб-квартиры, расположенной где-то в 
Германии или Франции?

Какое такое будущее ждет (не будем 
скрывать — полюбившуюся россиянам) 
сеть ресторанов быстрого питания?

— Пока строить какие-то предполо-
жения о том, на какое время уходит эта 
сеть с российского рынка, рано, — считает 
кандидат экономических наук, ведущий 
программы «Сельский час» Игорь Абаку-
мов. — Одно можно сказать: этот бизнес 
сильно пострадает. Российские постав-
щики ингредиентов — мяса, картофеля 
фри, салата «Айсберг», муки для булочек, 
кунжута — сегодня делают выбор: сеять 
эти культуры нынешней весной? Будут ли 
они востребованы? А если сеять — значит, 
необходимо искать других партнеров…

Мы не знаем цель этих санкций. Если 
они введены для того, чтобы, как говорит-
ся, нас просто взять на испуг, то россий-
ские производители могут быстро пере-
строиться. И тот же салат «Айсберг», как 
и различные ингредиенты для быстрого 
питания, поставлять в торговые сети — их 
с удовольствием будут раскупать.

На мой взгляд, это значит, что владель-
цы сети быстрого питания очень рискуют. И 
через какое-то время им будет не очень про-
сто вернуться в Россию. Свято место пусто 
не бывает. И его с удовольствием займут 
другие мировые конкуренты, которые, как, 
например, «Бургер Кинг», с удовольствием 

займут в случае полного ухода «Макдоналд-
са» с рынка его мощности, потому что на 
этот бренд российские бизнесмены купили 
полную франшизу и стали независимыми 
от «материнской платы».

— Каков реальный выход?
— В экстренном порядке собирать ас-

социацию держателей франшизы и обра-
зовывать свою сеть. Назвать ее, допустим, 
м-м-м… «Шаурма рус». Я думаю, что эта 
новая торговая марка очень быстро станет 
у россиян популярной.

…А пока всем поставщикам и партне-
рам, включая арендодателей помещений 
под рестораны «Макдоналдс», за подписью 
генерального директора «Макдоналдс в 
России» Олега Пароева разосланы пись-
ма следующего содержания: «Мы очень 
благодарны за долгосрочное сотрудниче-
ство и партнерство… и предлагаем вам в 
ближайшее время провести двухсторонние 
встречи для согласования и достижения 
необходимых договоренностей по даль-
нейшему взаимодействию».

Ну что ж,  на деж д а у мирает 
последней…

Владимир ЧУПРИН.

— Вроде 8 Марта, но женщинам, 
судя по всему, не до праздника, 
если все рванули сюда, — гово-
рит сотрудник маркета. — Даже 

мы ничего не знаем о закрытии, нас об этом 
не предупреждали. Просто дали понять, что 
закрыть могут в любой день. Но народ зара-
нее побежал. Цены у нас подняли в среднем 
на 30 процентов. Но подорожание никого не 
смутило.

— Что в основном берут?
— Все берут, даже то, что здесь годами 

лежало.
Я посмотрела, что покупали люди. Пенсио-

нерка нагрузила тележку огромными мешками 
земли. Семейная пара накладывала в корзинку 
несколько десятков лампочек, туалетные ер-
шики, горшки для цветов. Мужчины топтались 
около дачной техники. Многие сравнивали 
новые цены со старыми. В смартфоне искали, 
где можно купить товар подешевле.

Продавцы не успевали обслуживать. 
— Соблюдайте очередь, — сорвалась со-

трудница OBI, принимающая заказы. — У нас 
не хватает рук бегать на склады.

— Мне нужна бежевая плитка определен-
ного оттенка, 13 упаковок, — чуть не плакала 
покупательница.

— Осталось только девять, больше не бу-
дет. Берите сколько есть, — летело в ответ. 
— Нет так нет. Не занимайте мое время и не 
задерживайте очередь. 

На выходе из магазина в ведрах стояли 
тюльпаны. Их продавали по бросовым ценам 
— по 90 рублей букетик. Кажется, даже они по-
грустнели. Несмотря на 8 Марта, покупателям 
было не до цветов.

В тот же день СМИ сообщили о возможном 
уходе с рынка бюджетного магазин польской 
одежды Reserved. В прежние времена даже 
на распродажах в этом магазине ажиотажа 
не наблюдалось. Но сейчас магазин делает 
приличную выручку. 

— О закрытии пока нам не говорили, но 
вот онлайн-продажи приостановили. О посту-
плении новой коллекции речи нет, — говорит 
сотрудница магазина. — Одежда немного подо-
рожала, но ее все равно разбирают, особенно 
женскую. В основном берут практичные вещи 
— джинсы, майки, худи. А вот на нарядные 
платья, рубашки никто не тратится. 

Следующий бренд, который доживает по-
следние деньки в России, — Adidas. 

Цены и впрямь поднялись прилично. Если 
недавно майка из новой коллекции стоила 3500 
рублей, то сейчас 4990. 

— Одежда подорожала на 1000–1500 ру-
блей. Обувь на пару тысяч, а то и больше. Крос-
совки, которые стоили десять тысяч, сейчас 
стоят по 13–15 тысяч, — поясняет молодой 
человек. — Обувь из более дорогой линейки, 
которую продавали по 15 тысяч, теперь стоят 
в районе 20 тысяч. Но тем не менее на нашем 
сайте кроссовок из последней коллекции почти 
не осталось, быстро разобрали. Теперь оста-
ется вылавливать остатки по магазинам. Люди 
берут по несколько коробок. 

8 марта стало известно о закрытии многих 
косметических брендов. В магазине «Рив Гош» 
мы разговорились с консультантом. 

— Gucci и Dior уже неделю назад приоста-
новили поставки, этих марок больше не будет. 
Chanel тоже не увидим, — говорит девушка. 
— Импортные духи подорожали прилично, на 
1500–2000 рублей. Chanel — так вообще на 50 
процентов. Флакон, который раньше стоил 5–6 
тысяч, сейчас — больше 10. Наш магазин не 
закроется, вот только торговать будем россий-
ской продукцией. Но для начала распродадим 
остатки по бешеным ценам. Пока народ не 
горит желанием переходить на отечественного 
производителя. Хотя есть достойная россий-
ская косметика, только по цене она не уступает 
иностранной. А дешевую покупать не станут. 
Вон, лежит у нас в корзинках крем по цене 175 
рублей. Все проходят мимо.

В «Л’Этуаль» тоже опровергли информа-
цию о скором закрытии.

— Если нас закроют, то все случится в один 
миг, заранее никто предупреждать не станет, 
— разводит руками сотрудник магазина. — 
Сейчас у нас хорошо все раскупают. Помады, 
крема — все разбирают.

8 марта был последний рабочий день пар-
фюмерного бренда Jo Malone London. Духи этой 
марки недешевые. Флакон 100 мл порядка 10 
тысяч рублей. Но и такой ценник не остановил 

покупателей. 
— Такого ажиотажа мы давно не припом-

ним, — подтвердили сотрудницы магазина.
Закрылся магазин канадской космети-

ки MAC. Помаду за 3000 руб. смели за один 
день. 

А вот в магазине, где продают айфоны, — 
тихо. Цены на гаджеты подняли, покупатели 
разбежались. 

— В наличии есть абсолютно любые гад-
жеты, но они уже никому не нужны, — сказал 
молодой человек на кассе.

«Детский мир» тоже поднял цены на про-
дукцию. Оставшиеся конструкторы Lego, кото-
рые ушли с российского рынка, теперь стали 
непозволительной роскошью. Цены за наборы 
доходят до 10–15 тысяч рублей. Подорожали 
куклы Барби, погремушки, игрушечные машин-
ки. Продавцы при входе просят уточнять цены 
на кассе, не все ценники еще успели поменять: 
«К стоимости каждой игрушки прибавляйте 
процентов 30».

«С мукой возникли 
проблемы, тушенка 
закончилась»
Духами и шмотками сыт не будешь, поэто-

му я заглянула в «Ашан», который находится в 
ТЦ «Авиапарк». Первый раз за последние дни я 
увидела здесь абсолютно пустые полки. 

— Именно в нашем «Ашане» уже несколько 
дней нет поставок круп, причем никаких. С му-
кой возникли проблемы, тушенка закончилась, 
— поделилась продавец. — С солью и сахаром 
ситуация пока более-менее.

На пустых прилавках табличка: «Сегодня 
вы можете приобрести не более 5 кг сахара за 
одно посещение. Каждый день мы пополняем 
полки, поэтому вы всегда найдете все необхо-
димые товары».

Правда, не во всех «Ашанах» такая печаль-
ная ситуация. В ТЦ «Филион» все на месте. 
Туда я приехала утром 9 марта и посмотрела, 
что больше всего покупают люди.

Разобрали канцтовары — нет шариковых 
ручек по 20 рублей. Охотно берут тетради по 8 
рублей. Покупают носки по 59 рублей и тапочки 
за 84 рубля. При мне женщина набирала «одно-
разовые» колготки по 59 рублей отечественного 
производителя. 

На прилавках быстро закончилось детское 
мыло по 23 рубля, влажные салфетки по 16 
рублей, памперсы, женские прокладки. Сме-
ли дешевую краску для волос по 99 рублей и 
импортные шампуни.

Из продуктов разобрали конфеты Lindor, 
Merci, Ferrero Rocher. Мука осталась самая 
дешевая по 27 рублей. Быстро разбирали недо-
рогую гречку, сахар брали пакетами по 5 кг. 

В соседнем магазине «Пятерочка» в среду 
утром хорошо разбирали Coca-Cola, которая 
тоже ушла с нашего рынка. Газировку покупали 
ящиками.

— Не понимаю людей. Наши производи-
тели научились делать аналог американской 
колы, она ничем не хуже. И на порядок дешев-
ле, — качает головой продавец. — И гречку у 
нас всю разобрали еще вчера. Сегодня пока 
поставок не было. Такими темпами через пару 
недель мы опустошим все склады, и торговать 
станет нечем.

Ирина БОБРОВА.
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В последние дни подмосковные дач-
ники активно интересуются в соцсетях 
огородной темой. Люди спрашивают, 
когда сажать ранние овощи, где поку-
пать семена, какие сорта лучше хра-
нятся. На календаре — первый месяц 
весны, но всплеск такого интереса не 
только в этом. Инфляция и перебои с 
поставками из-за западных санкций 
напугали людей. Что если прилавки 
магазинов опустеют, как было в 90-е? 
Поэтому многие решили заняться 
приусадебным хозяйством. Но может 
ли неопытный дачник завести огород 
с нуля и что там может вырасти поми-
мо сорняков? Обо всем этом «МК» по-
говорил с агрономом и автором блога 
о даче Натальей ЕГОРКИНОЙ.

— То и дело слышу от знакомых: нуж-
но завести огород на даче. Даже те, кто 
раньше ездил лишь поесть шашлыков на 
природе, теперь готовы сажать картошку 
и лук.

— Вся Россия кормится со своих дачных 
участков, и только москвичи да питерцы по-
купают фрукты-овощи в магазине. Я рада, что 
люди в столице тоже повернулись 
к земле и будут использовать ее 
по назначению. Конечно, новичкам 
будет непросто, придется попотеть, 
потратиться на семена, удобрения и 
необходимый инвентарь, но затра-
ты окупятся с лихвой, особенно если 
учесть, что цены на свежие овощи и 
фрукты будут только расти. Я уж не го-
ворю о том, какое это удовольствие — 
пойти в огород или сад и сорвать свое 
яблоко, свой огурец, свою клубнику.

— Вы считаете возможным за 
один сезон превратиться в умело-
го садовода-огородника, который 
соберет хороший урожай со своих 
соток? 

— Не нужно строить планов грома-
дье, начните с малого. Посейте на подо-
коннике зелень, если поймете, что это 
ваше — возиться с землей, тогда мож-
но переходить к более сложным 
задачам. 

— Допустим, понрави-
лось, и решение заняться 
огородничеством приня-
то на семейном совете. 
С чего начинать?

— С анализа своего 
участка. Его можно сде-
лать уже сейчас. Возь-
мите бумагу, карандаш и 
набросайте план участка, 
оцените, где лучше все-
го разбить огород. Важно 
учитывать несколько фак-
торов. Например, инсоля-
цию. Овощи любят солнышко. 
Кроме того, площадка под грядки 
должна быть ровной. Потому что в 
низине вода будет застаиваться, а на 
склоне, наоборот, быстро стекать. В первом 
случае овощи будут гнить, болеть грибковыми 
инфекциями, во втором им постоянно будет не 
хватать влаги. Сейчас многие увлекаются вы-
сокими или вертикальными грядками, но там 
есть свои сложности, которые новичку тоже 
сложно постичь. Я бы посоветовала начинаю-
щим огородникам самый простой дедовский 
вариант. Вскопайте несколько прямоугольных 
грядок шириной 60 см, длина на ваше усмотре-
ние. Сделайте между ними расстояние 40–50 
см, чтобы было удобно стоять. Эти междурядья 
лучше сразу засыпать гравием или древесной 
корой, можно постелить рубероид, тогда и 
трава не будет расти, и после дождя удобно 
работать, не пачкаясь в грязи.

— Итак, ме-
сто под огород 
выбрано, что 
дальше?

—  Н у ж н о 
определить состав 

почвы, насколько она 
плодородна, выяснить 

ее кислотность — в за-
висимости от этого нуж-

но будет сформировать план 
агротехнических мероприятий.

— А попроще можно?
— Как часто поливать, чем удобрять, нуж-

но ли делать дренаж и так далее. В Подмоско-
вье в основном преобладают суглинистые по-
чвы, но попадаются и песчаные, субпесчаные 
участки, на востоке области, в районе Шатуры, 
много торфа, но хуже всего глинистые почвы. 
Такую землю обрабатывать тяжелее всего, она 
твердая, как асфальт. К сожалению, придется 
потратить много сил и денег, чтобы поднять 
плодородие такой почвы. Важно сделать ее 
рыхлой, для этого придется каждый год вно-
сить на грядки много органики. Поэтому со-
ветую сразу же сделать компостную яму, куда 
можно сбрасывать скошенную траву, опавшие 
листья и любые органические отходы.

— Уже подошли сроки посева 
семян для рассады томатов, пер-
цев, баклажанов, но как опреде-
лить, какие сорта выбрать?

— Не стоит в первый же год 
огородничества начинать с таких 
сложных по своей агротехнике куль-

тур, как томаты и баклажаны. Максимум, на что 
можно замахнуться начинающему огороднику, 
— это кабачки, тыква, огурцы, капуста.

— А зелень, салат, редиска?
— Отличный выбор, они не капризные, с 

ними справится и новичок. Все ранние сорта 
редиса и салатов можно сеять в открытый 
грунт уже в конце апреля — начале мая, в за-
висимости от погоды. И уже через месяц вы 
сможете приготовить из первых овощей со 
своего огорода витаминный салатик. А если 
посевы повторять каждые 10 дней, то у вас все 
лето будут молодая редиска и зелень.

— Где лучше всего покупать семена? 
И каким сортам отдавать предпочтение?

— Я люблю ранние и среднеранние сорта. 
Но они боятся майских заморозков, поэтому 
такие посадки нужно укрывать на ночь, если 
температура опускается до нуля. Не покупайте 
семена и рассаду у частников на рынке, луч-
ше всего делать это в специализированном 
магазине. Через Интернет работает много 
хорошо зарекомендовавших фирм. Прежде 
чем сделать заказ, почитайте отклики других 
покупателей.

— Стоит ли сажать в первый год 
картошку?

— А почему бы и нет? Культура непри-
хотливая, хорошо возделывается в нашем 

климате, кроме того, картофель и бобовые 
благотворно влияют на качество почвы, на 
следующий год на месте картофельных грядок 
можно посадить более капризные овощи.

— Как бороться с колорадским 
жуком?

— Если у вас всего несколько грядок с 
картошкой, то больших проблем не будет. 
Обойдите утром свой огород и соберите вре-
дителей — это лучше, чем опрыскивать грядки 
всякой «химией». Нужно иметь в виду, что за се-
зон жуки успевают вывести новое потомство. 
В начале лета дачники, как правило, усиленно 
борются с вредителем, а потом контроль осла-
бевает, и в результате насекомые успевают 
отложить новую кладку, которая прекрасно 
зимует. У колорадского жука поразительная 
плодовитость: одна самка способна отложить 
до 3 тысяч яиц. Поэтому многим кажется, что 
эти вредители неистребимы.

— Какие еще овощи можно посадить 
в первый год на огороде?

— Морковь, свекла, лук, чеснок — это все 
очень неприхотливые культуры. Но у каждой 
есть свои секреты. Например, морковь любит 
свет, в тени она расти не будет. Напротив, вно-
сить свежий навоз на грядки не стоит, иначе 
корнеплоды будут мелкие и невкусные. Свекла 
тоже проста в выращивании, но боится за-
морозков, поэтому в Подмосковье сеять ее в 
открытый грунт можно только в конце мая.

— Учитывая, что при выращивании 
каждого овоща есть свои нюансы, может 
ли новичок рассчитывать на богатый уро-
жай уже в первый год сельхозработ?

— Не буду скрывать, огород потребует 
много сил, времени и внимания. Без регуляр-
ного ухода (полива, прополки, удобрения) рас-
тет только бурьян. Но каких-то особых секретов 
выращивания овощей нет, дачники быстро 
учатся разбираться в огородной агротехнике 
— как говорится, не боги горшки обжигают.

— С фруктовыми посадками, наверно, 
меньше хлопот, чем с овощами?

— Такое сравнение некорректно. Начнем 
с того, что фруктовые деревья начинают пло-
доносить только через несколько лет, а урожай 
первых овощей можно получить уже через 
месяц после того, как вы бросите семена в 
землю. А уход за фруктовыми деревьями в чем-
то проще, в чем-то сложнее. Важно правильно 
подготовить посадочную яму, земля должна 
быть плодородной, и в дальнейшем нужно 
регулярно удобрять посадки, без этого рас-
считывать на хороший урожай не приходится. 
Также важно следить за здоровьем саженцев, 
вовремя обрабатывать их от вредителей и 

болезней. Тогда через 2–3 года можно будет 
снимать первый урожай.

— Что делать, если прошло уже боль-
ше двух лет, а яблоня или груша ни разу 
даже не цвела?

— Возможно, вам продали позднеплод-
ный сорт, такие посадки начинают плодоно-
сить только через 6–7 лет. Кстати, не путайте 
скороспелость со скороплодностью. В первом 
случае такие сорта плодово-ягодных культур 
созревают раньше других, во втором они бы-
стрее вступают в пору плодоношения. Этим 
всегда нужно интересоваться, когда покупаете 
саженцы.

— По каким еще причинам могут не 
плодоносить фруктовые деревья?

— Таких причин несколько: неправильная 
обрезка кроны, нерегулярный, скудный по-
лив, недостаточное плодородие почвы, или 
же растение сильно поражено болезнями и 
вредителями.

— Вы постоянно говорите о том, как 
важно для хорошего урожая плодородие 
почвы. Может ли дачник сам определить, 
что его земле нужно, чего не хватает?

— Конечно, самый простой анализ каче-
ства почвы можно сделать самостоятельно, 
так делали наши предки. Вот один из самых 
простых способов: возьмите горсть земли, 
намочите, помните и постарайтесь скатать 
«колбаску», как это делают дети из пласти-
лина. Если она получилась, а после того, как 
вы свернули из нее кольцо, не распалась на 
фрагменты, значит, у вас на участке чистая 
глина. 

— А если слепить «колбаску» не 
получится?

— Тогда на участке преобладает песок. 
Такую почву возделывать легче, но она бедна 
полезными веществами, кроме того, растения 
будут там страдать от засухи — их нужно часто 
и обильно поливать. Самый оптимальный ва-
риант — когда «колбаска» получилась, но при 
сворачивании в кольцо распалась на фраг-
менты, значит, вы имеете дело с суглинком. 
Обрабатывать такую землю проще, чем глину, 
и водный баланс будет лучше: корни растений 
будут получать достаточно и кислорода, и по-
лезных веществ вместе с водой.

— Вы ничего не рассказали про по-
лив, хотя здесь тоже, наверно, есть свои 
секреты?

— Главное правило — никогда не поливай-
те растения на солнце. Только рано утром или 
вечером, после 18–19 часов. Второе — вода 
для полива должна быть теплой, холодная вода 
из скважины или колодца на жаре может вы-
звать у растений сильный стресс. Листья нач-
нут скручиваться, повянут, почернеют. Кроме 
того, нужно соблюдать при поливе разумный 
баланс: мало влаги — зелень вянет, корне-
плоды мельчают и начинают горчить, а завязь 
опадает, но и заливать огород тоже не стоит. В 
этом случае овощи приобретают водянистый 
вкус, картошка и другие корнеплоды начинают 
подгнивать. Вообще правильный полив — это 
целая наука. Я не могу дать универсальный 
рецепт, сколько раз в неделю нужно поливать 
огород, чтобы овощам было комфортно расти. 
Все зависит от погоды, в жару приходится по-
ливать и утром, и вечером, от состава грунта, 
от рельефа и так далее. Намного важнее не 
то, сколько раз вы поливаете, а как регулярно 
и своевременно вы это делаете. Растения — 
живые существа, у них тоже есть свои при-
вычки. Если вы регулярно поливали огород, а 
потому уехали на месяц в отпуск, то к моменту 
вашего приезда растения погибнут. И еще 
не забывайте перед поливом обязательно 
рыхлить землю, не допускайте образования 
почвенной корки, поскольку растениям, как и 
нам с вами, необходим кислород.

Евгения ВОКАЧ.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК
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« НАЧИНАЮ 
КОРМИТЬ 
СЕМЬЮ 
С ОГОРОДА»

Дачники всерьез взялись 
за импортозамещение: 

с чего начать?

В ее жизни было многое: и тяжелое по-
слевоенное детство, и ранняя утрата 
родных. Но путеводной звездой стала 
любовь. К мужу, к детям и профессии. 
Благодаря этой любви и сохранился 
у старейшего кассира ЦППК Татьяны 
Соболевой такой запал сил, что в ее 80 
лет коллегой восхищаются кассиры, 
которые значительно моложе. Легкий 
макияж, высокая прическа, молодой 
тембр и прекрасно поставленная речь 
— неудивительно, что очереди в ее 
кассу самые длинные.

Со стороны работа билетного кассира 
выглядит незамысловатой, но это не так: по-
стоянная коммуникация с людьми, которые 
покупают билет с разным настроением, ма-
териальная ответственность, взаимодействие 
с инкассаторами и бухгалтерией требуют 
высокой концентрации внимания. А Татьяна 
Петровна не только справляется со всеми за-
дачами на отлично, но и соглашается подменять 
коллег в ночную смену. Палочка-выручалочка? 
Человечище!

По образованию Татьяна Соболева — мед-
сестра, но по специальности работала совсем 
недолго. По рекомендации подруги пошла на 
железную дорогу, было это — вы только вду-
майтесь — в феврале 1971 года.

— График предлагали хороший, с двумя 
детьми мне было удобно. И на работу ходить 
— через дорогу, и все, — вспоминает она. — В 
профессиональные обязанности я сразу вник-
ла, освоилась и начала трудиться.

Кстати, медицинское образование при-
гождалось не раз. Татьяне Петровне часто 
приходится помогать дезориентированным 
пожилым людям.

За 51 год менялось название организации, 
где была трудоустроена эта «женщина-воин», 
менялись денежные знаки и способы оплаты, 
а она исправно трудится, держа руку на пульсе 
времени. Она работала в Немчиновке, Сетуни, 
на Филях и Белорусском вокзале, а в последние 
годы — в кассе на станции Рабочий поселок. 

— Все нововведения я всегда осваивала 
моментально, — признается она. — Для меня 
тут нет никакой сложности. Даже когда ввели 
компьютеры, я пришла к своей знакомой, кас-
сиру Татьяне Куприяновой в Кунцеве, и за два 
вечера вникла в этот вопрос.

Супруг Татьяны Петровны был перво-
классным машинистом, работал на Киевском 
направлении на поездах дальнего следования, 
но, к сожалению, рано ушел из жизни, и больше 
в брак Татьяна Петровна не вступала. Говорит, 
что второй раз такой искренней и счастливой 
любви просто не рассчитывала найти. Зато 
остались два сына — один тоже хотел быть же-
лезнодорожником, но не получилось по зрению. 
Зато внук учится на помощника машиниста в 
колледже. Не исключено, что скоро бабушка и 
внук будут работать в одной компании.

За время работы происходило разное. 
Одна из опасностей, которые подстерегают 
кассира в работе, — фальшивые деньги, но 
Татьяна Петровна говорит, что бороться с этим 
помогают специальные аппараты, которые ни 
разу не подводили. Как минимум два-три раза 
в неделю благодаря зоркой технике женщина 
разворачивает мошенников, которые подсо-
вывают ей подделки.

Кстати, пассажиры сейчас стали реже те-
рять кошельки — наверное, потому, что этот 
предмет понемногу уходит в прошлое. А в преж-
ние годы за возвращенные деньги и документы 
Соболевой даже писали благодарности.

— С людьми надо уметь работать, — от-
мечает ветеран труда. — Бывает, конечно, что 
приходят в плохом настроении, но я не всту-
паю в споры, а наоборот, культурно стараюсь 
успокоить. Всегда здороваюсь с пассажирами, 
объясняю, если что-то непонятно. В школе у 
меня были способности к языкам — если нужно, 
вспомню немецкий. Однажды в кассу пришел 
солидный гражданин, завязался разговор. Он 
говорит: «Я тоже знаю немецкий». Предложила 
пообщаться — ответил, что некогда…

Иностранцев за билетами приходит не-
мало, рассказывает Соболева. Многие знают 
русский, а если возникают трудности в обще-
нии, то у Татьяны Петровны есть «лайфхак»: 
лучше общаться письменно. Произношение 
может быть некорректным, а написанное на-
звание станции гораздо легче разобрать.

О благодарностях Соболева скромно 
умалчивает — а их у нее немало. В 2014 году 
она была награждена памятной медалью к 175-
летию РЖД, а в прошлом году компания ЦППК 
и профсоюз сделали ей памятный подарок к 
80-летию — часы.

— Знакомые иногда шутят: когда же ты 
пойдешь на пенсию, неугомонная? А я хочу 
работать, не собираюсь уходить. У сыновей 
— внуки, им самим нужна помощь, а больше 
уповать мне не на кого. Приятно, что многие 
говорят: «Мы вас знаем, уважаем, приятно 
видеть в кассе знакомое лицо».

Светлана РЕПИНА.

«ВЫДАЮ 
БИЛЕТЫ 
В ЖИЗНЬ»
К старейшему 
билетному кассиру 
ЦППК выстроилась 
целая очередь — 
поздравить ее с юбилеем

Каждый год Московская область при-
растает на 40 тысяч учеников. В этом 
году 1 сентября в подмосковные шко-
лы пойдет 1 миллион 20 тысяч детей. 
Такая цифра — безусловный повод 
для гордости, но вместе с тем и очень 
серьезный вызов. Только за послед-
ние 2 года в области построено 60 
новых школ. Совсем скоро еще одна 
появится в Можайске, на улице По-
лянка. Причем это не простое учебное 
заведение, а школа-флагман, где бу-
дут самые передовые педагогические 
методики. В здании уже завершаются 
работы по отделке фасада и внутрен-
них помещений, рабочие собирают 
мебель и устанавливают оборудова-
ние. С появлением новой школы вто-
рая смена в городском округе будет 
полностью ликвидирована. Готов-
ность объекта проверил губернатор 
Андрей Воробьев, также он пообщал-
ся с учителями и родителями.

Новая школа 
рядом с домом

— Эмоции непередаваемые! — не скры-
вает своих чувств Алевтина Алексеева, 
учитель истории, обществознания, эко-
номики и права гимназии №4. — Большое, 
светлое, красивое здание! Сейчас осталось 
только сориентироваться, где что находится. 
Вообще все прекрасно. Хотелось бы как можно 
быстрее сюда переехать с детьми. Они до-
стойны учиться в таких красивых, современных 
школах, которые оборудованы по последнему 
слову техники.

3-этажное здание новой гимназии совсем 
скоро будет готово к приему детей. Как говорят 
строители, готовность объекта — 95%. 550 
учеников и их наставников ждут учебные клас-
сы, лаборатории, мастерские, методические 
кабинеты, большой актовый зал, 2 спортза-
ла и библиотека. Также в новом здании есть 
медпункт, столовая, игровые помещения для 
групп продленного дня, кабинеты логопеда, 
психолога и социального педагога. Но для 
жителей этого микрорайона куда важнее не 

оснащенность учебного заведения, а то, что 
оно наконец-то находится рядом с домом. 

У Натальи Быковой, как и у многих ее со-
седей, проводы детей в школу долго были со-
пряжены с хлопотами и тревогой. Ближайшее 
учебное заведение располагалось довольно 
далеко, поэтому ребятишек приходилось бу-
дить ни свет ни заря, а затем везти на уроки. 
Обратно они возвращались через весь город 
самостоятельно, что всегда было волнительно 
для родителей. Но скоро эти переживания 
останутся в прошлом. 

— У меня двое детей — один в среднем 
звене, а другая из младшего звена, сейчас 
переходит в старшее, — рассказывает Ната-
лья. — Мы очень рады. Теперь я буду спокойна 
за них — покормила завтраком, проводила в 
школу, они дошли по пешеходному безопас-
ному переходу, здесь никаких трасс нет. В 
новом здании понравилось абсолютно все. 
Сразу бросилось в глаза, что много нового 
современного оборудования для обучения 
наших детей. Конечно, это здорово, они сей-
час все продвинутые, хотят учиться по новым 
стандартам.

С введением нового здания гимназия 
№4 станет участницей регионального про-
екта «Флагманские школы». В ней откроются 
кружки экологии, робототехники, авиамоде-
лирования, спортивные секции. А для юных 
биологов даже построили специальную те-
плицу для научных опытов. Впрочем, в новом 
здании разместится не только гимназия. Здесь 
также будет работать и часть Школы искусств 
им. Герасимова — художественное, хорео-
графическое и музыкальное отделения. Как 
протекает финальная стадия строительства, 9 
марта проверил губернатор Андрей Воробьев. 
В разговоре с родителями и учителями он 
напомнил, что в ближайшие три года в Под-
московье планируется построить более 100 
школ и больше 100 детских садов. 

— Мы должны выделить приоритеты, 
что-то оставить на поздний срок, а какие-то 
объекты обязательно достроить. В этом году 
у нас порядка 20 школ достраиваются — все 
они будут сданы в срок, — сказал Андрей 
Воробьев.

Можайская школа-флагман «упакована», 

что называется, по полной программе. Но, 
пожалуй, особая гордость новостройки — 
спортивные залы. Просторные, светлые, мно-
гофункциональные, с тренажерами и всем 
необходимым инвентарем. Впору не только 
уроки физкультуры проводить, но и большие 
спортивные турниры.

— Здесь очень много инвентаря. Уже 
есть масса идей, которые хочется воплотить 
на уроках с детьми, — рассказала учитель 
физкультуры Екатерина Мелкова. — Спа-
сибо губернатору, что в нашем городе те-
перь есть такая школа. Современным детям, 
я считаю, необходимо учиться именно в таких 

условиях. 
Достоинства нового спортивного зала 

оценила и мастер спорта международного 
класса по самбо, дзюдо и джиу-джитсу Карина 
Черевань, которая приехала в школу вместе с 
губернатором. Кстати, по просьбе чемпионки 
мира Андрей Воробьев дал поручение по-
строить в Можайске еще один физкультурно-
оздоровительный комплекс. Осенью работы 
планируют завершить.

— Я безумно рада, что выдалась такая воз-
можность еще раз увидеться с губернатором, 
— рассказала Карина. — Мы разговаривали 
с ним о строительстве ФОКа. К следующе-
му сентябрю у нас уже будет второй дом. А 
в новой школе мы откроем секцию самбо, 
здесь будут расстилать ковры и после школы 
ученики смогут принять участие в тренировоч-
ном процессе. Спортивный зал здесь просто 
шикарнейший.

Все строительные работы завершатся к 
лету, а 1 сентября школа откроет свои двери 
для ребят. С ее появлением такое понятие, как 
«вторая смена», для Можайского городского 
округа останется в прошлом. 

К весеннему паводку 
готовы

Весна набирает обо-
роты, и совсем скоро ожи-
дается половодье. Какие 
беды оно способно при-
нести, жители Можайска 
узнали в 2020 году, когда 
после ливневых дождей 
резко поднялся уровень 
воды в реке Поленищен-
ка. Единственную автомо-
бильную дорогу размыло, 
и почти тысяча местных 
жителей оказалась отрезан-
ной от внешнего мира. Чтобы 
ситуация не повторилась, люди 
вместе с сотрудниками МЧС не теряют 
бдительности.

— Деревня готова к паводкам, потому что 
наши жители всегда начеку, — рассказала 
староста д. Исавицы Яна Молодкина. — У 
нас протекает р. Москва, и около четырех до-
мов находятся на самом берегу. Регулярно 

нас оповещают служба МЧС и администрация 
городского округа, поэтому все у нас в по-
рядке в этом плане. Гидроузел нам, конечно, 
помогает — сдерживает воду и не дает нашей 
деревне оказаться в чрезвычайной ситуации. 
Как только уровень воды начинает прибавлять-
ся, мы связываемся с МЧС, чтобы уже быть 
готовыми к каким-то последствиям. Так что 
спится нам спокойно.

Губернатор обсудил с начальником ре-
гионального управления МЧС Сергеем По-
летыкиным, как Подмосковье подготовилось 
к весеннему паводку. Совещание провели на 
Можайском гидротехническом узле — одном 
из самых крупных в Москворецкой водной 
системе.

— На территории Подмосковья опреде-
лены 30 городских округов и около 139 на-
селенных пунктов, которые, по многолетним 
наблюдениям, подвержены подтоплениям, — 
сообщил Сергей Полетыкин. Первое — это 
мониторинг ситуации. У нас есть определен-
ный прогноз на прохождение паводка. Должна 
быть соответствующая наполняемость гидро-
узлов. Все водохранилища готовы к приему 
талой воды, но и спускать полностью нельзя, 

иначе Москва и Подмосковье оста-
нутся без воды. Что касается 

группировки, у нас может 
быть задействовано до 

24 тысяч человек лич-
ного состава. Плюс к 
этому около 7 тысяч 
единиц техники, 300 
плавательных и 15 
воздушных средств. 
Также наготове 
группировка бес-
пилотной авиации.

Андрей Воро-
бьев еще раз напом-

нил, что в тех местах, 
где есть риск подтопле-

ний, нужно принять все 
меры по предупреждению 

возможных ЧП. А для предотвра-
щения несчастных случаев на весенних реках 
с жителями надо провести разъяснительную 
работу.

— Я прошу обратить внимание на две 
вещи. Во-первых, толщина льда. У нас каждый 
год большое количество и рыбаков-любителей, 
и детей любят на лед выходить. Я прошу в 
тех местах, куда часто выходят жители, по-
ставить предупредительные аншлаги. Также 
разместите объявления, чтобы люди знали, 
где толщина льда критически небольшая, и 
у нас не было ни в коем случае печальных 
последствий. Я пообщался со старостами 
небольших деревень, населенных пунктов. 
Как правило, у них из года в год одни и те же 
проблемы. В этом году снега много было. Я 
прошу обратить внимание на такие населенные 
пункты в каждом городском округе, — сказал 
Андрей Воробьев.

Ольга СУББОТИНА.

Губернатор 
Андрей Воробьев 
проверил ход 
строительства новой 
школы в Можайске 
и обсудил со спасателями 
подготовку к весеннему 
паводку
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Законы почти как люди: у 
каждого своя судьба. Есть 
удачливые, востребованные, 

а есть постылые, никому, казалось 
бы, не нужные. Есть здоровые, 
то есть хорошо написанные, а 
есть уродцы, порождающие 
неразбериху и произвол… Есть 
такие, что рождаются быстро 
(иногда и недели, а то и трех дней 
хватает, чтобы законопроект 
стал законом), а есть среди 1400 
лежащих сейчас в думском 
законодательном портфеле 
и такие, что ждут своего часа 
годами и даже десятилетиями. И 
не принимают их, и не отклоняют! 
«МК» попробовал на нескольких 
примерах посмотреть, почему же 
такое случается.

1. Казнить нельзя 
помиловать
Среди залежавшихся в Госдуме за-

конопроектов есть те, что 
буквально на наших глазах 
превращаются в памятники 
эпохе — эпохе, когда Россия 
и Европа не собачились, а 
пытались жить вместе. Два 
документа, внесенных пре-
зидентом Борисом Ельци-
ным летом 1999 года, еще 
месяц назад считались об-
реченными долго лежать в 
пыльном думском портфе-
ле, но ужасные обстоятельства последних 
дней могут решить их судьбу.

В 1996 году Россия вступила в Совет 
Европы (СЕ). Подписывая соглашение, она 
взяла на себя обязательство ратифицировать 
в течение трех лет Протокол №6 к Конвенции 
о защите прав человека и основных свобод, 
который предусматривал отказ от смертной 
казни в мирное время. Саму конвенцию Рос-
сия ратифицировала в 1998 году, но законо-
проект о ратификации того протокола ждет 
рассмотрения вот уже 23 года.

На территории Европы смертной казни 
нет нигде, кроме Беларуси. В России смерт-
ные приговоры перестали исполнять еще 
до вступления в СЕ: Борис Ельцин перестал 
рассматривать прошения «смертников» о 
помиловании, а без получения его ответа на 
прошения по закону казнить было нельзя. 
Потом и камеры для приговоренных ликви-
дировали, а палачей сократили. Последним 
казненным в РФ был расстрелянный в 1996 
году зоотехник Сергей Головкин, жестокий 
серийный убийца и педофил…

В том же году был подписан указ пре-
зидента «О поэтапном сокращении приме-
нения смертной казни в связи с вступлением 
в Совет Европы». В новом Уголовном кодек-
се, вступившем в силу с 1 января 1997 года, 
число преступлений, за которые высшая 
мера возможна, было сокращено до пяти: 
расстрел грозил за убийство с отягчающи-
ми обстоятельствами, за посягательство на 
жизнь государственного или общественно-
го деятеля, судьи, прокурора, следователя, 
сотрудника правоохранительных органов, а 
также за геноцид. Поэтому второй из того дав-
него пакета законопроектов предусматривает 
внесение соответствующих изменений в УК 
(упоминание о смертной казни предлагалось 
убрать и сделать высшей мерой наказания 
пожизненное заключение), а также в Уголовно-
процессуальный, Уголовно-исполнительный 
кодексы и другие законы.

В 1999 году Конституционный суд своим 
постановлением вообще запретил выносить 
смертные приговоры — до тех пор, пока не 
появятся суды присяжных на всей террито-
рии страны или пока Госдума протокол №6 
не ратифицирует. Дело в том, что статья 20 
нашей Конституции 1993 года рождения гла-
сит: «вплоть до ее отмены» приговаривать к 
смерти можно лишь за особо тяжкие престу-
пления, и исключительно судами присяжных. 
Совершивших самые тяжкие преступления и 
осужденных на пожизненное стали направ-
лять в колонии особого режима. 

Что в итоге? Смертная казнь в пяти ста-
тьях УК РФ по-прежнему прописана, но смерт-
ные приговоры не выносятся и тем более не 
исполняются. Хотя даже в Чечне, субъекте 
РФ, дольше всех лишенном судов присяжных 
в силу ряда обстоятельств (двух чеченских 
войн и их последствий), они появились к 2009 
году, мораторий продолжает действовать. 
Конституционный суд тогда опубликовал 
разъяснения, из которых следует, что отказ 
от смертной казни — «необратимый процесс», 
и хотя Российская Федерация протокол №6 

не ратифицировала, но она «и не выразила 
своего намерения не стать его участником, 
что в соответствии с Венской конвенцией о 
праве международных договоров означает 
обязанность России воздерживаться от дей-
ствий, противоречащих этому документу». 
Обязанность, а не право.

Интересно, что за 23 года профильный 
Комитет по госстроительству и законода-
тельству ни разу не предлагал Госдуме или 
принять эти законопроекты, или отклонить. 
Почему? В разговоре с «МК» глава комитета 
Павел Крашенинников («ЕР») объяснил это 
так: «Мы считаем, что смертной казни нет и 
политически, и практически, это реальность. 
С другой стороны — мы понимаем, что есть 
разные люди, депутаты во всех фракциях, 
включая «ЕР», которые считают, что без нее 
нельзя. Поэтому, если вынести вопрос на 
обсуждение, нет 100%-ной гарантии того, что 
протокол №6 будет ратифицирован». 

Чистая правда: гарантий никогда не было 
и нет. Идея возврата смертной казни популяр-
на в обществе. В Госдуму неоднократно вно-
сились и отклонялись со ссылкой на тот самый 
мораторий законопроекты о дополнении УК 
какой-нибудь новой «расстрельной» статьей. 
Справороссы, например, считали правильным 
казнить за теракты, повлекшие гибель боль-
шого количества людей, во фракции ЛДПР 
хотели казнить еще и наркобаронов, а в 2019 
году фракция КПРФ предлагала обратиться 
к президенту с просьбой вообще отказаться 
от моратория (несмотря на разъяснения КС, 
коммунисты считают, что раз суды присяжных 
по всей стране действуют — мораторий тоже 
прекратил свое существование).

Вот и не выносили на голосование те 
давние законопроекты, «чтобы никого не ис-
кушать» и не сделать Россию нарушителем 
взятых на себя международных обязательств. 
В Совете Европы, сказал г-н Крашенинников, 
к ситуации «относятся с пониманием»… 

Правда, он говорил это до 24 февраля. 
После того как Россия начала военную спец-
операцию на территории Украины, членство 
РФ в Комитете министров Совета Европы и в 
ПАСЕ приостановили. Заместитель председа-
теля Совбеза и одновременно лидер партии 
«ЕР» Дмитрий Медведев в качестве одной из 
возможных ответных мер тут же назвал отказ 
от моратория на смертную казнь. У России, 
заявил г-н Медведев, появился «неплохой 
повод наконец хлопнуть дверью и забыть об 
этих бессмысленных богадельнях навсегда». 
Хлопнуть дверью — то есть выйти из Совета 
Европы вовсе. 

Глава Комитета по конституционному 
строительству и законодательству Совета 
Федерации Андрей Клишас, правда, заме-
тил, что отменить мораторий, введенный КС, 
может только сам КС. Но исключать того, что 
Россия выйдет из Совета Европы, что перед 

судьями вновь будет поставлен вопрос о до-
пустимости смертной казни в новых условиях 
и они ответят на него иначе, уже нельзя.

Если «хлопнуть дверью» очень захочется 
— достаточно будет президенту Путину при-
слать в Думу письмо с просьбой снять те по-
крытые мхом законопроекты с рассмотрения. 
Или вынести их обсуждение на пленарное 
заседание и демонстративно отклонить.

2. Коррупционер — 
кормилец пенсионеров?

В 2006 году Россия ратифицировала Кон-
венцию ООН против коррупции с несколькими 
изъятиями и оговорками. В их число попала 
и статья под номером 20, которая предпи-
сывает считать уголовным преступлением 
«незаконное обогащение» публичных долж-
ностных лиц. Россия объясняла это тем, что 
реализация статьи 20 нарушает презумпцию 
невиновности, прописанную в нашей Консти-
туции, — мол, обвиняемому самому тогда 
придется доказывать, что имущество и деньги 
полностью легальны, что неправильно.

А в 2013 году солидная группа депутатов-
коммунистов во главе с Геннадием Зюга-
новым внесла в Госдуму законопроект, 
предлагавший ратифицировать Конвенцию 
ООН в полном объеме. Вместе со статьей 
20. Правительство было против: в офици-
альном отзыве говорилось, что конвенция 
не требует непременно заводить уголовные 
дела в подобных случаях — она лишь требует 
от государств-участников самим придумать 
способы контроля за соответствием доходов 
и расходов публичных должностных лиц. В 
России, мол, такой контроль тоже есть, потому 
что закон «О противодействии коррупции» 
обязывает должностных лиц, чиновников и 
правоохранителей определенных уровней, 
их супругов и несовершеннолетних детей 
ежегодно вместе с декларацией о доходах и 
имуществе сообщать обо всех крупных по-
купках за прошлый год. Общая стоимость 
купленной земли, домов, квартир, автомоби-
лей, самолетов и акций не должна превышать 
совокупный доход вышеназванных членов 
семьи за три последних года. 

Казалось бы — идея коммунистов, пра-
вительство против… Выноси на пленарное 
заседание и отклоняй: при подавляющем 
большинстве мест в палате у фракции «Единая 
Россия» какая тут проблема? 

Но законопроект лежит в Думе уже почти 
9 лет. В 2018 году, правда, профильный Ко-
митет по безопасности и противодействию 
коррупции вдруг за него взялся, рассмотрел и 
рекомендовал инициативу КПРФ все же откло-
нить. В заключении комитета говорилось, что 
статью 20 Конвенции не внедрили в уголовное 
законодательство Бельгия, Испания, Италия, 

Норвегия, Нидерланды, Португалия, США, 
Финляндия, Франция, Швеция, Швейцария и 
многие другие страны — потому что там тоже 
чтут принцип презумпции невиновности. 

Кроме того, напомнил комитет, в Рос-
сии, как и в вышеупомянутых странах, при-
меняются и закреплены в законах другие 
способы борьбы с неприглядным явлением, 
когда коррупция не доказана, а доходы не 
бьются с расходами. К тому времени публи-
ке уже можно было предъявить нечто более 
серьезное, чем просто подача деклараций. 
Приняли закон, который по итогам провер-
ки деклараций о доходах и расходах анти-
коррупционными комиссиями (они есть во 
всех ведомствах и структурах) разрешает 
направлять информацию о сомнительных 
фактах в Генпрокуратуру. Та проводит свою 
проверку и пробует выяснить у попавшего 
под подозрение — откуда, мол, средства на 
такие покупки. Если эти объяснения проку-
роры сочтут неубедительными, они вправе 
подать в суд гражданский иск об изъятии 
имущества сомнительного происхождения 
в пользу государства.

Законопроект КПРФ, казалось, был об-
речен: его включили в план работы палаты на 
июль 2018 года… потом перенесли на осень… 
а потом опять как бы забыли. Понять думское 
большинство можно. Вынесешь на публику, на 
пленарное заседание, — коммунисты пред-
станут в роли борцов с мздоимством, а еди-
нороссы, которые инициативу не поддержат, 
— в роли защитников мздоимцев…

А в середине февраля 2022 года Госдума 
приняла закон, который уже вступил в силу. 
Правительство предложило разрешить изы-
мать не только имущество и ценные бумаги, 
но и деньги, поступившие на счета должност-
ного лица, обязанного сдавать декларации, 
а также на счета его супруги (супруга) или 
несовершеннолетних детей. Не смогут под-
твердить законность полученных средств — 
Генпрокуратура в течение четырех месяцев 
рассмотрит материалы проверки, после чего 
обратится в суд с заявлением о взыскании в 
доход государства. С суммами меньше 10 
тысяч рублей власти возиться не станут.

Во время обсуждения в Госдуме Алексей 
Куринный (КПРФ) спросил, не собирается ли 
российская власть все-таки ратифицировать 
статью 20 Конвенции ОНН, «чтобы плюс к изъ-
ятию еще и возбуждалось уголовное дело по 
факту незаконного обогащения чиновников». 
На что представитель правительства ответил: 
«Направленность предлагаемого вашему вни-
манию законопроекта соответствует логике и 
духу соответствующей конвенции…» 

Кстати, эксперты в сфере противодей-
ствия коррупции действительно считают 
придуманную в России схему изъятия у чи-
новников неясного происхождения имуще-
ства и денег своеобразным заменителем той 
самой статьи 20. Но очень своеобразным: так 
как уголовного дела нет и все происходит 
внутри системы, в недрах Генпрокуратуры, 
непрозрачно для общества, понять, все ли, кто 
должен, попали под раздачу, невозможно. 

Коррупционные деньги в случае изъятия 
идут в бюджет Пенсионного фонда. В 2020 
году Генпрокуратура направила в суды таких 
исков на сумму 74 млрд рублей. А за 9 месяцев 
2021 года, как докладывал Генпрокурор Игорь 
Краснов Госдуме, — на 35 млрд. рублей. По 
сравнению с расходами ПФ, исчисляемыми 
триллионами рублей, это копейки.

3. «Игра в шашки»: 
раунд третий

Вот уже пять лет Госдума и правительство 
не могут решить, как именно и кого надо на-
казывать за опасное вождение. Но тянется 
эта история в два раза дольше. 

В 2012 году депутаты из фракции ЛДПР 
предложили дополнить Кодекс об админи-
стративных правонарушениях новой статьей и 
штрафовать за «игру в шашечки» и прочие по-
пулярные у части российских водителей и по-
тенциально чреватые тяжкими последствиями 
фокусы. Но правительство выступило против: 
нельзя, мол, вводить административную от-
ветственность за что-то, что запрещенным 
не является. В ПДД тогда термина «опасное 
вождение» и правда не было.

В 2016 году он появился, и уже само пра-
вительство внесло в Госдуму законопроект, 
который был предельно лаконичен: опасное 
вождение — 5 тысяч рублей, и всё тут. Сначала 
казалось, что на Охотном Ряду документ не 
залежится. Но впереди были парламентские 
выборы, и сразу несколько чреватых раздра-
жением избирателей законопроектов об уже-
сточении административной ответственности 
за нарушение ПДД политическим решением 
отложили «на потом».

Выборы прошли, и весной 2017 года со-
стоялось первое чтение. Замглавы МВД Игорь 
Зубов рассказывал депутатам, что в Правилах 
дорожного движения считается опасным во-
ждением. Оно «выражается в неоднократном 
совершении в течение короткого времени 
одного или совершении нескольких следую-
щих друг за другом конкретных действий. 
Это, например, может быть ситуация, когда 
в процессе движения водитель неоднократно 
совершает опасное перестроение при ин-
тенсивном движении, когда все полосы дви-
жения заняты, не соблюдает интервал, дис-
танцию, резко тормозит перед движущимся 
транспортом, то есть активно мешает другим 
участникам дорожного движения, создавая 
опасные ситуации», — пояснял он. Решение 
о наказании будет принимать полиция, суд 
тревожить правительство не хотело. 

Был еще альтернативный законопроект на 
ту же тему — депутатов из фракции ЛДПР. Его 
отклонили. Правительственный — приняли.

Назвав идею наказывать за опасное 
вождение правильной, Юрий Синельщиков 
(КПРФ) в ходе обсуждения заметил, что в 
ПДД понятие «опасное вождение» все-таки 
определено «недостаточно четко»: «Чего толь-
ко стоят термины «препятствование обгону» 
или «несоблюдение бокового интервала», 
вызывающие много вопросов», — сказал 
он. О том же говорилось в заключении про-
фильного Комитета по госстроительству и 
законодательству. На прямой вопрос о том, 
можно ли внести уточняющие изменения в 
ПДД (это полномочие правительства, закон 
принимать не нужно), чтобы «не вводить ад-
министративную ответственность непонятно 
за что», г-н Зубов повторил, что и без того все 
четко и «исчерпывающе» прописано. 

До второго чтения принятый тогда пра-
вительственный законопроект не добрался 
до сих пор. Вносить изменения в ПДД по-
лиция по-прежнему не хотела, а депутаты 
по-прежнему не хотели принимать закон, 
который породит правовую неопределенность 
и новые проблемы. Людей на уши поставит 
то есть.

Но в декабре прошлого года единороссы 
вдруг решили показать кузькину мать злост-
ным лихачам, и Уголовный кодекс был до-
полнен новой статьей для тех, кто дважды в 
течение года был наказан в административ-
ном порядке и лишен прав за превышение 
скорости более чем на 60 км или выезд на 
встречку, но все равно сел за руль и вновь со-
вершил аналогичное нарушение. Обсуждая, 
что бы еще такое придумать, чтобы побороть 
грубейшие нарушения на дорогах, депутаты 
вспомнили: опасное-то вождение в ПДД есть, 
а наказания за него все нет! Спикер Вячеслав 
Володин поручил рабочей группе во главе 
с вице-спикером Ириной Яровой обсудить 
вместе с заинтересованными ведомствами 
и регионами проблему и решить, что делать. 
К февралю.

Г-жа Яровая сразу взялась за дело. Про-
шло два заседания группы, и ко второму окон-
чательно выяснилось, что правительственный 
законопроект будет лежать в Госдуме еще 
неопределенно долгое время. Стороны стояли 
на своем. Позицию депутатов усиливал тот 
факт, что аналогичной позиции придержива-
лись и Государственно-правовое управление 
президента, и многие регионы.

«Будем теребить», — сказал «МК» Ярослав 
Нилов (ЛДПР): он уверен, что «новая волна 
обсуждения темы будет», когда придет отзыв 
правительства на новую версию подписанно-
го им и его коллегой по фракции Дмитрием 
Свищевым альтернативного законопроекта. 
Концепция тут такая: наказывать только за 
«умышленное опасное (агрессивное) вожде-
ние, повлекшее угрозу возникновения аварий-
ной безопасности или угрозу безопасности 
другим участникам дорожного движения», 
на первый раз — 5 тысяч рублей штрафа, по-
вторное — штраф от 5 до 10 тысяч рублей или 
лишение прав до года. Обязательное условие 
привлечения к ответственности — видео- или 
фотофиксация. Даже видеорегистратора до-
статочно. И наказание — только по суду.

Но если честно, сейчас не до опасного 
вождения Госдуме, МВД и правительству в 
целом. Такое у нас впечатление.

4. Клеткам — бой! 
Или нет?

11 февраля 2022 года, то есть в про-
шлой жизни, на заседании Совета Федера-
ции сенатор Людмила Нарусова напомнила 
про законопроект, который очень солидная 
группа сенаторов и депутатов-единороссов 
внесла в Госдуму еще в 2018 году: в Уголовно-
процессуальном кодексе предлагалось про-
писать категорический запрет «помещать 

подозреваемых, обвиняемых или подсудимых 
в защитные кабины в процессуальной зоне 
залов судебных заседаний, а также исполь-
зовать иные конструкции, препятствующие 
общению указанных лиц с адвокатом (за-
щитником)». Из текста следует, что запретить 
авторы хотели и железные прутья, и стеклян-
ные кабины. 

Да, это тот самый «закон о клетках в су-
дах». Прошло почти пять лет — и не дождался 
даже первого чтения! Г-жа Нарусова сказала, 
что главная причина такой задержки — фи-
нансовая: по подсчетам МВД, нужно в общей 
сложности 45 млрд рублей на несколько лет. 
«Ситуация просто уже нетерпимая, — тут же 
отреагировала спикер СФ Валентина Матви-
енко, которая и раньше неоднократно высту-
пала в поддержку гуманизации российских 
судебных заседаний и лоббировала законо-
проект на самых высоких уровнях. — Держать 
людей в клетках или в аквариумах — это уже 
прошлый век. И надо в нашем государстве в 
конце концов уже поставить в этом точку».

«Пока мы тут все не можем найти ведом-
ственное согласование, ЕСПЧ присуждает 
постоянно огромные суммы выплат граж-
данам, которые находятся в этих клетках. 
И если посчитать, сколько уже из бюджета 
заплачено, то уже можно было бы и закрыть 
эту тему. И дело не только в финансовых по-
следствиях, но и, конечно, в имидже государ-
ства», — заявила она. 

По словам спикера, правительство со-
гласовало законопроект в той редакции, в 
которой он был внесен в парламент, «а дальше 
пошла вот эта какая-то непонятная межве-
домственная заинтересованность или пре-
пятствия, которые ставятся».

«Мы в Министерстве юстиции за то, чтобы 
клетки снять, и мы подготовили и внесли в 
правительство проект положительного за-
ключения (на законопроект)», — сказал при-
сутствовавший на заседании замглавы Ми-
нюста Андрей Логинов. Но, начав за здравие, 
закончил за упокой: дополнительные расходы 
никак не согласовывает Минфин, вот и нет 
заключения. Уже пять лет нет. 

Г-н Логинов почему-то считает, что даже 
если нет ясности с деньгами, препятствий 
для принятия законопроекта в первом чтении 
нет, «чтобы хотя бы мы этот тренд обозначи-
ли». «Вы знаете, насколько даже принятые в 
первом чтении наши законопроекты меняют 
отношение к нам при анализе наших вну-
тренних дел, который часто происходит на 
международных площадках», — витиевато 
заметил замглавы Минюста.

Это к вопросу о «бессмысленной бога-
дельне» — так, как мы помним, окрестил Со-
вет Европы г-н Медведев. Не такая уж она и 
бессмысленная, получается… 

В пояснительной записке к тому зако-
нопроекту говорится, что «помещенный в 
защитную кабину физически и психологически 
изолирован от судебного заседания», он не 
может непосредственно контактировать со 
своим адвокатом, что лишает права на ква-
лифицированную юридическую помощь. И 
напоминается, что с 2014 года ЕСПЧ неодно-
кратно пенял России на эти самые клетки. 
Например, в постановлении по делу «Свина-
ренко и Сляднев против России» судьи сочли, 
что само по себе содержание подсудимого в 
металлической клетке является «объективно 
унизительным», не соответствует нормам ци-
вилизованного поведения в демократическом 
обществе и противоречит одной из статей 
той самой Конвенции по правам человека. 
Но ЕСПЧ согласен не считать унижением сте-
клянные кабины, тем более что они не только в 
России применяется, но и в некоторых других 
странах Европы. 

«Тренд», выражаясь словами заммини-
стра, медленно, но дорогу себе в жизнь в 
России все же пробивал. Верховный суд еще 
давно уже поддержал идею отказа от клеток. 
Активным сторонником их упразднения была 
и остается уполномоченный по правам чело-
века в РФ Татьяна Москалькова. В некоторых 
регионах железные сооружения в судах уже 
ушли в прошлое. А совсем недавно Минстрой 
издал приказ о новых правилах проектиро-
вания федеральных судов, где говорится, 
что залы заседаний должны оборудоваться 
встроенными стеклянными кабинами из пу-
лестойкого стекла…

Г-жа Матвиенко поручила одному из 
авторов законопроекта, главе Комитета по 
конституционному строительству и законо-
дательству Андрею Клишасу, провести со-
вещание с заинтересованными ведомствами, 
чтобы можно было наконец поставить точку в 
этой истории. Но с точкой придется, видимо, 
подождать: вопрос о том, согласится ли Мин-
фин выделить требуемые деньги, в нынешней 
ситуации можно считать риторическим.

Марина ОЗЕРОВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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Нуланд пришлось отвечать на неприятные 
вопросы в Сенате США. Ее спросили, есть ли 
на Украине химическое или биологическое 
оружие. «Украина располагает объектами био-
логических исследований. Мы обеспокоены 
тем, что российские войска могут попытаться 
взять их под свой контроль, поэтому мы рабо-
таем с украинцами над тем, как не допустить 
попадания любых этих исследовательских 
материалов в руки российских сил», — ска-
зала Нуланд.

Она, как известно, прославилась тем, что 
в 2014 году раздавала печеньки на киевском 
Майдане, а после госпереворота занималась 
кадровыми назначениями в новой киевской 
власти.

По данным российского Минобороны, на 
территории Украины порядка 30 исследова-
тельских биологических лабораторий. США 
потратили более $200 млн на работу на Украи-
не по американской военно-биологической 
программе. 

Особую опасность, по мнению российских 
военных, представляют исследования в об-
ласти генного оружия. К примеру, в научный 
центр США с Украины вывезено несколько ты-
сяч образцов сыворотки больных — в первую 
очередь относящихся к славянскому этносу. 

Обнародованы полученные нашей раз-
ведкой документы с указанием об экстренном 
уничтожении опасных патогенов в биолабора-
ториях США, размещенных на Украине.

«МК» попросил прокомментировать ситуа-
цию с биолабораториями США на Украине быв-
шего члена Комиссии ООН по биологическому 
и химическому оружию Игоря Никулина.

— Что следует из полученных Россией 
украинских документов?

— Во-первых, стал очевидным тот 
факт, что на территории Украины американ-
цы проводили секретные эксперименты с 

биологическим оружием. Эти ис-
следования являются серьезным 
нарушением статьи №1 Конвен-
ции о запрещении биологическо-
го и токсического оружия, которую 
американцы сами же и подписали в 
1972 году. Речь идет о разработке, 
накоплении и хранении биологиче-
ского оружия — все эти пункты США 
нарушили.

— Как США или Киев могут ис-
пользовать опасные штаммы?

— Опасные патогены вполне 
могут быть выпущены в окружающую 
среду на территории Украины в ответ 
на проведение спецоперации Росси-
ей. При этом будут страдать не только 
военнослужащие обеих сторон, но и 
мирное население. 

Известно, что в расположенных на 
Украине американских биолабораториях 
проводились эксперименты на людях. В 
числе подопытных были военнослужа-
щие вооруженных сил Украины, которые 
принадлежат к славянскому этносу и по 
большому счету от россиян мало чем от-
личаются. Не исключено, что речь идет 
о попытке создания нового поколения 
биологического оружия селективного 
воздействия.

Этнически специфичные забо-
левания должны поражать не всех 
людей, а только представителей 
определенных наций. В 1999 году 
тогдашний директор ЦРУ Джордж 
Тенет поставил задачу создать биоо-
ружие, которое поражало бы славян, 

но щадило англосаксов. Американцы 
над этим работают последние 20 лет.

Всего на программу создания дизай-
нерских вирусов США ежегодно выделяют 
около двух миллиардов долларов. Насколько 
американские ученые в этом продвинулись, 
мы пока не знаем, но что точно известно — 
6–7 лет назад они собирали биологический 
материал россиян под предлогом различных 
научных исследований. 

— Могут ли опасные патогены быть 
использованы в качестве оружия против 
российских войск?

— Это вполне возможно, но, скорее 
всего, точечные удары по нашим военнос-
лужащим наноситься не будут. Гораздо лег-
че распылить инфекционные заболевания 
над украинской территорией, в том числе 
и над освобожденными от укронацистов 
городами. 

— Разве это не поставит под удар 
мирное население Украины?

— Для США гибель жителей других стран 
не является чем-то трагичным, если в конеч-
ном итоге американцы от этого выиграют. 
Джордж Сорос, создатель известного Фонда 
Сороса, говорил несколько лет назад: «Если 
вся Украина будет лежать в развалинах, по-
крытая миллионами трупов, на благополучие 
западных стран это не сильно повлияет».

Нужно четко понимать, что чем больше 
славян погибнет в этой мясорубке, тем лучше 
для стран НАТО. Поэтому вместо того, чтобы 
призвать стороны к миру, Запад продолжает 
накачивать Украину оружием.

Создание Штатами биологического ору-
жия — это вам не мифическая «российская 
угроза», о которой они кричат в Совете безо-
пасности ООН. Есть уже прямые доказатель-
ства совершенного американцами военного 
преступления на территории Украины. Об 
этих фактах нужно постоянно напоминать, 
можно сказать, «мордой по столу возить» 
наших так называемых партнеров, чтобы те 
все хорошенько запомнили.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Глава Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин 
поручил возбудить уголовное 
дело в связи с информацией 
о разработке биооружия в 

украинских лабораториях. По информации 
ведомства, новые сведения могут «сви-
детельствовать о нарушении Конвенции о 
запрещении разработки, производства и 
накопления запасов бактериологического 
(биологического) и токсинного оружия и 
об их уничтожении». В рамках уголовного 
дела будут устанавливать обстоятельства 
разработки биологического оружия и лиц, 
ответственных за это.

Роман ТЮКАВКИН.

БОЙСЯ ДАНАЙЦЕВ, 
ШТАММ ПРИНОСЯЩИХ

ЗАКОННЫЕ
ЗАЛЕЖИ РОССИИ

Почему некоторые 
из 1400 законопроектов, 
лежащих в думском 
портфеле, ждут своей 
очереди десятилетиями

Заместитель госсекретаря США Виктория Нуланд подтвердила, что на 
Украине создана сеть исследовательских биолабораторий, к которым 
имеют отношение Соединенные Штаты. Она сделала это на следующий 
день после того, как российское Минобороны обнародовало документы, 
касающиеся деятельности американских биологических центров 
на территории Украины. «МК» спросил эксперта, в чем опасность 
исследований, которые проводились американцами.

США могли использовать опасные патогены 
на Украине в качестве биооружия

FL
IC

KR
.C

O
M

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО



Час «X» для семи подсанкционных 
российских банков наступит 12 марта. 
В этот день, согласно постановлению 
Евросоюза от 2 марта, бельгийская 
компания SWIFT отключит их от своей 
одноименной системы глобальных 
платежей. Ранее Банк России заявил, 
что обладает всеми необходимыми 
ресурсами для поддержания 
финансовой стабильности в стране. 
Однако в распоряжении регулятора нет 
механизма, сопоставимого со SWIFT 
по охвату, удобству и эффективности. 
Для банков эта ситуация чревата 
колоссальным дискомфортом и 
издержками, которые отчасти лягут на 
плечи населения. 

Не исключено, что за семеркой изгоев 
последуют и другие кредитные институты 
страны. Сколько их окажется в итоге? «Мы 
работаем над новыми санкциями и можем уве-
личить число российских банков, которые мы 
отключаем от системы SWIFT», — предупре-
дил председатель Европарламента Жозеп 
Баррель по итогам заседания глав внеш-
неполитических ведомств Евросоюза.

30 миллионов 
операций в день

Дамоклов меч, висевший 
над Россией с 2014 года, с на-
чала геополитического кри-
зиса вокруг Крыма, наконец 
упал. Вопрос неоднократно ста-
вили в Брюсселе и Лондоне, причем 
Великобритания возвращалась к нему на 
фоне «дела Скрипалей», в 2018 году. В апреле 
2021-го Европарламент вписал соответствую-
щий пункт в проект одной из своих резолюций, 
но позже заявил, что такое решение не входит 
в компетенцию ЕС. До недавних пор против 
отключения нашей страны активно выступали 
Германия, Италия, Венгрия и Кипр — в силу 
достаточно тесных экономических связей с 
Москвой. Кроме того, опасения европейских 
государств были связаны с энергобезопасно-
стью: посредством SWIFT они платят за рос-
сийский газ и прочее сырье.

Основанная в 1973 году, система SWIFT 
позволяет быстро, безопасно, в стандарти-
зированной форме передавать данные о фи-
нансовых транзакциях по специальной сети. 
Ее название расшифровывается как Обще-
ство всемирных межбанковских финансовых 
телекоммуникаций — Society for Worldwide 
Interbank Financial Telecommunication. Штаб-
квартира находится в Брюсселе, система объ-
единяет более 14 тысяч финансовых структур 
в более чем 200 странах, в том числе около 
тысячи корпораций. Ежедневный объем вы-
полняемых операций — свыше 30 млн. Сама 
SWIFT не владеет никакими активами и не 
управляет счетами своих клиентов. В России к 
ней подключено около 400 банков, наша стра-
на занимает второе место после США среди 
крупнейших государств-пользователей.

«SWIFT — это информационная межбан-
ковская среда, причем наиболее развитая и 
безопасная из всех существующих, — говорит 
бизнесмен Дмитрий Потапенко. — Ваши день-
ги, в какой точке мира они бы ни находились, 
физически никуда не перемещаются. Просто 
банки извещают друг друга о проведении 
транзакции с помощью особых сигналов: 
условно, Вася отсюда отправил деньги, а 
Петя их получил где-то там. Есть ли возмож-
ность обслуживаться в иной среде — напри-
мер, использовать каналы телексной связи? 
Есть. Но вот ключевой вопрос: для чего козе 

баян? Необходимо, чтобы контрагент на той 
стороне был к этому готов. А если не готов, 
тогда как быть? Физлица не сразу почувству-
ют на себе эффект от отключения, чего не 
скажешь о банках».

Финансовое 
импортозамещение

Если российские банки отключат от 
SWIFT, «холодная война покажется детской 
забавой», предупреждал еще в 2017 году 
глава Сбербанка Герман Греф. Спустя пять лет 
угроза материализовалась. И все же — каков 
потенциальный ущерб, готова ли Россия хотя 
бы смягчить последствия, если не нивелиро-
вать их полностью?

Напомним, у страны есть национальный 
аналог SWIFT — система передачи финан-
совых сообщений (СПФС), созданная под 
эгидой ЦБ еще в 2014-м, именно на случай 
реализации этого санкционного риска. До 
2017 года она работала в тестовом режи-
ме, позже — на полную мощность. С этим 
резервным механизмом состыковано более 
400 отечественных банков, а вот случаи при-
соединения иностранных пока единичны. 
В основном это банки стран Европейского 
экономического союза (ЕАЭС) — Армении, 
Белоруссии, Казахстана и Киргизии. По тех-
нологичности и удобству пользования СПФС 
однозначно уступает SWIFT. К слову, с 2015 

года аналог SWIFT действует и в Китае — 
система клиринговых и расчетных услуг CIPS, 
обрабатывающая в день около $20 млрд, с 
участием более 90 стран.

По словам экспертов, полноценной заме-
ной SWIFT ее отечественный вариант так и не 
стал. Да, те наши госбанки, которых в первую 
очередь затронут проблемы с отключением 
от системы, способны как-то выкрутиться: 
значительную часть средств они проводят 
через корреспондентские счета ЦБ, пояс-
няет финансовый аналитик Михаил Беляев. 
Тем не менее международные расчеты будут 
осуществляться несравнимо медлен-
нее, а многим участни-
кам рынка придется 
искать посредников, 
не попавших под 
санкции. Речь идет о 
неудобствах, о потере 
оперативности, но не 
о коллапсе банковской 
сферы, подчеркивает 
эксперт. Сама SWIFT не 
проводит платежи, а со-
общение о переводе де-
нег можно послать любым, 
даже древним способом 
— хоть по телефону, хоть 
по факсу, хоть по электрон-
ной почте, хоть с помощью 
бумажных платежных поруче-
ний. Важно также, что систе-
ма не используется в обычных 
торговых сделках: в основном с ней связаны 
те, кто работает с деривативами, фьючерсами 
и прочими фондовыми инструментами. По 
словам Беляева, для рядовых клиентов бан-
ков вообще ничего не изменится, поскольку 
их денежные переводы идут по внутренним 
межбанковским каналам.

Коллапса банковских платежей не случит-
ся, но неминуемые дополнительные издержки 
банки почти наверняка переложат на клиен-
тов. В результате вырастут кредитные ставки, 
подорожают услуги. Еще одно потенциальное 
последствие — очередной виток девальвации 
рубля, который и так уже существенно обва-
лился, отмечает доцент кафедры финансов и 
цен РЭУ имени Плеханова Елена Воронкова. А 
ведущий аналитик QBF Олег Богданов пред-
рекает бизнесу (точнее, экспортерам и остав-
шимся на российском рынке иностранным 
компаниям) проблемы с международными 
перечислениями: платежи подорожают, сроки 
поставок вырастут и будут срываться, число 
участников внешнеэкономических сделок 

сократится, еще больше — вплоть до полного 
дефицита — сузится ассортимент импорти-
руемых товаров. 

Опыт Ирана — в помощь

В общем, России предстоит в какой-то 
степени повторить тернистый путь Ирана, 
который с подачи США был отключен от SWIFT 
в марте 2012 года — по причине ядерных 
амбиций. Спустя четыре года стране вер-
нули доступ к системе, но в ноябре 2018-
го (после одностороннего выхода США из 
ядерной сделки при президенте Трампе) 
санкции были восстановлены. И в первом, 
и во втором случае мера коснулась ведущих 
банков — Saderat Bank of Iran, Bank Mellat, 
Post Bank of Iran и Sepah Bank. Исламская 
Республика с огромным трудом находила 
возможности для экспорта нефти и импорта 
необходимой продукции. В качестве обход-
ных путей Тегеран использовал подставные 
компании и более-менее дружественные 
страны, а также бартерную торговлю. Тем не 
менее санкции сильно ударили по экономике: 
если экспорт нефти из Ирана в конце 2011 
года составлял 2,2 млн баррелей в день, то 
к сентябрю 2012-го этот показатель упал до 
860 тысяч баррелей. Курс иранского риала 
обвалился, инфляция подскочила до 45% на 
пике в октябре 2012 года, а бюджет страны 
впервые с 2000-го стал дефицитным: 0,3% 
от ВВП в 2012-м и 0,9% от ВВП в 2013-м. 
В последующие годы ситуация стабильно 
ухудшалась.

Что касает-
ся бизнеса, то и он отыскал для 

себя некую лазейку. Чтобы перевести деньги, 
скажем, из американского банка на счет в 
иранском, предприниматели шли в обменные 
пункты. Эти пункты использовали систему 
Havaleh: в ней при уплате процента день-
ги перечислялись через банковские счета 
в Дубае и Турции. Это занимало до двух не-
дель. Однако американские и европейские 
чиновники надавили на банки, участвующие в 
обходной схеме, и те прекратили обслуживать 
Иран. Остался единственный вариант — пере-
возить деньги наличными через границу. У 
россиян и такой возможности нет, если не 
считать сумму в $10 тысяч: со 2 марта при 
вывозе за рубеж наличной валюты этот лимит 
запрещено превышать. Да, собственно, куда 
вывозить, в какие страны? 

Риски для доллара

На самом деле прямо сейчас просчитать 
все последствия отключения от SWIFT не по-
лучится. Варианты и сценарии могут быть 
абсолютно любые — как для банков, так и для 

населения. Например, в эти мартовские дни 
злоумышленники, манипулируя темой отклю-
чения от SWIFT, начали использовать новые 
мошеннические схемы: они звонят гражданам 
и предлагают купить валюту, «защитить» вкла-
ды или инвестиции, перевести сбережения 
на «безопасный счет». Совет тут один: не со-
вершать спонтанных, необдуманных действий 
— не доверять звонящему, даже если он пред-
ставился сотрудником известной финансовой 
организации или правоохранительных орга-
нов, не сообщать данные карт и коды из SMS, 
не верить «выгодным» предложениям.

СПФС справится лишь с внутренними 
операциями, но возможности для обеспе-
чения международного платежного трафика 
будут резко ограничены, считают эксперты 
Institute of International Finance (IIF). По их 
мнению, не поможет и связка с китайской 
системой SNAPS. В принципе, изолировать 
Россию от международных расчетов быстро и 
надежно — дело не из простых. А вот затруд-
нить эти расчеты можно прямо сейчас, что в 
долгосрочной перспективе грозит обернуться 
тяжелейшим ущербом для нашей страны.  

«Отключение от SWIFT — часть обширного 
пакета санкций, одно из звеньев общей цепи, 
которое внесет свой особый вклад в задачу 
по ослаблению, если не уничтожению рос-
сийской экономики», — говорит финансовый 
аналитик Сергей Дроздов. 

SWIFT, добавим, обеспечивает надежную 
защиту от мошенников, являясь доверенной 

средой обмена. Система позволяет 
убедиться, что сообщения по корс-
четам приходят от надлежащего 
контрагента, а не от непонятно 
кого. Теперь российским банкам 
придется договариваться с зару-
бежными об отдельном порядке 
верификации, ломать голову, 
как его обеспечить.

Впрочем, очевидные про-
блемы возникнут и у тех, кто 
вводит против нас санкции. 
В частности, с поставками 
европейцам жидких угле-
водородов на $100 млрд в 
год. Механизму платежей 
и расчетов по этим сдел-
кам грозит полная разба-
лансировка, рассуждает 
ведущий эксперт Центра 

политических технологий Никита Мас-
ленников. Как продать или купить газ, когда 
нет четко зафиксированной гарантии про-
ведения платежа, а сама транзакция может 
проходить неделями и месяцами?

Неслучайно далеко не все на Западе в 
восторге от происходящего. Некоторые фи-
нансисты — однозначно против. По мнению 
гендиректора крупнейшего в мире банка JP-
Morgan Джеймса Даймона, в обозримой пер-
спективе отключение России от SWIFT вернет-
ся бумерангом к странам, чьи политические 
лидеры инициировали эту сверхрадикальную 
меру. Неминуемые и непредвиденные по-
следствия навредят всей мировой экономике 
и подорвут сущность и результаты санкций, 
полагает Даймон. А в банке Goldman Sachs 
рассуждают о рисках для доллара как глобаль-
ной и безальтернативной резервной валюты, 
дающей США необъятное пространство для 
финансовых (и не только) маневров. Отклю-
чение России от SWIFT может подтолкнуть 
какую-то часть мирового сообщества к тому, 
чтобы попытаться заменить доллар в качестве 
универсального платежного средства при со-
вершении финансовых операций. И лучший 
кандидат на замену — китайский юань. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Последний самолет, который 
освоил командир корабля Саль-
ников перед уходом на заслужен-
ный отдых, — Superjet-100. На 

него он пересел с Ил-96 — самолета, на ко-
тором теперь летает только российский пре-
зидент. С гражданских авиалиний Ил-96 сняли 
благодаря стараниям наших эффективных 
менеджеров, зачистивших в свое время наш 
авиапарк, чтобы беспрепятственно заполнить 
его западными машинами.

Сегодня те же самые менеджеры — толь-
ко теперь они забрались еще выше по долж-
ностной лестнице — рулят нашим авиапро-
мом. Именно перед ними сейчас стоит задача 
наладить производство наших собственных 
российских самолетов. Сомневаюсь, что они 
способны ее решить. Не потому, что они враги 
или не хотят это делать. Они просто не умеют. 
Их никогда не учили строить самолеты. Только 
распределять денежные потоки. 

Честно говоря, уже просто нет сил повто-
рять: мы же предупреждали! Мы — это те, кому 
было невыносимо смотреть, как страна теряет 
свое былое авиационное величие в угоду тем, 
кто за вожделенные и вполне официальные 
10–20-процентные откаты от сделок наводнял 
наш рынок Boeing и Airbus. И ладно бы просто 
наводнял! Но, чтоб освободить для «иностран-
цев» место, они убивали конкурентов — наши 
собственные самолеты. И те, что уже летали, 
и те, что находились в стадии задумок и про-
ектов. Их уничтожали в зародыше.

— Ну и что теперь делать с нашей авиа-
цией? — спрашиваю Владимира Сальникова, 
которого знаю больше двадцати лет, с тех са-
мых пор, когда мы вместе пытались отстоять 
наши дальнемагистральные «Илы».

— Отвечать на этот вопрос трудно. На-
чинаешь говорить, а на языке — сплошная 
нецензурная лексика. Из того, что готов озву-
чить, могу лишь повторить: многие из тех, кто 
до сих пор сидит и рулит нашей авиационной 
отраслью, — предатели. За свои личные шкур-
ные интересы они продали страну. 

Помнишь, сколько мы когда-то с тобой 
воевали, когда из Америки привезли специ-
альную машину, которая должна была резать 
наши самолеты. Тогда 30 Ту-154 порубили на 
куски, хотя у них всего 50% выработанного 
ресурса было.

А ведь американцы свои собственные 
самолеты никогда не режут. Ни военные, ни 
гражданские. В штате Невада они организова-
ли два аэродрома, на которые их перегоняют, 
консервируют и хранят. Причем ни двигатели, 
ни приборы — ничего не снимают. 

— Ну да, первые американские само-
леты, которые шли к нам в страну, были 
как раз те самые б/у машины, что в Неваде 
стояли на консервации. На новые нам по-
началу не хватало денег. Это уж потом, 
накопив жирку, наши авиакомпании стали 
покупать новые.

— А почему у нас то же самое нельзя было 
сделать? Зачем наши Ту-154, Ил-86 порезали? 
Эти самолеты остались у нас сейчас только в 
армии. И, кстати, прекрасно там летают. 

— Сколько всего у нас было Ил-86?
— Точно не знаю, но где-то порядка 150 

единиц. Сейчас только у военных осталось 
7–10 самолетов. Они сделали их летающими 
центрами управления. И все. Больше таких 
самолетов нет. А возьми Ил-96!.. Это же ве-
ликолепнейший самолет! 

— Знаю. Комфортная, надежная ма-
шина. Мы в том числе их делали и отправ-
ляли на Кубу. Они там и сейчас прекрасно 
летают. И мы их там обслуживаем.

— А сколько лет этот самолет блоки-
ровали, не давали строить? Если бы такой 
агрессивной кампании против него не было, 
на сегодняшний день у нас было бы уже 
200–250 таких машин. И летали бы на них 
всюду по нашей огромной стране. И не было 
бы такого количества этих лизинговых само-
летов, из-за которых у нас сейчас огромные 
проблемы.

— Но нам же все время кричали: авиа-
компании не хотят летать на Ил-96, так как 
они «едят» больше топлива, чем Boeing 
и Airbus. 

— Да, расход топлива у них чуть больше. 
Но не принципиально. Не настолько, чтобы 
полностью от них отказаться.

— У Ил-96 топливная эффективность 
была чуть ниже, так как он имел не два, а 
четыре двигателя. Но за счет этого само-
лет обеспечивал большую надежность. 

— Верно. Но дело даже не в этом. Двига-
тель этого самолета постоянно доводился до 
ума, и проблему топливной эффективности 
со временем можно было бы решить. Вот 
сделали же для МС-21 вместо американского, 
наш двигатель ПД-14. Нормально! А есть еще 
двигатель ПД-18. И он уже с диапазоном тяги 
почти от 20 до 32 тонн. Короче говоря, крутнул 
жиклерчик — вот тебе тяга в 20 тонн. Крутнул 
еще — на тебе уже 32 тонны. 

Это я, конечно, упрощаю для понимания. 
Но на самом деле разработчики двигателей 
у нас сейчас очень продвинулись. К при-
меру, самый крупный движок в линейке с 
тягой 18,7 тонны (+33,5% к базовому ПС-14) 
будет ПД-18Р. У него крайне низкий удель-
ный расход топлива. Ниже, чем у ближайших 

конкурентов по классу тяги: линейки PW1000 
американской фирмы Pratt&Whitney или 
LEAP-1 американо-французской компании 
CFM International.

Так что с двигателем тягой на 32 тонны 
Ил-96 можно было сделать и с двумя движ-
ками. И он бы великолепно летал. 

— Если бы да кабы... В истории нет 
сослагательного наклонения...

— Потому мы и пришли к такому настоя-
щему, что забываем историю и не учимся на 
ошибках. Ну вот как сейчас эти лизинговые 
самолеты отдать? Если б политика в области 
авиастроения у нас все последние годы была 
другой, сейчас бы этих проблем не было. 

Уже 25 лет как на этом авиационном 
фронте воюем. И «МК» много помогал. А ни-
кто нас не услышал.

— Боюсь, и сейчас не услышат. Они 
снова думают лишь о том, как бы сохра-
нить импортные машины. 

— Ну вот только представь: сейчас в 
стране порядка 500 самолетов Airbus. Их 
требуют вернуть. Еще и Boeing объявил, что 
не будет обслуживать свои машины — по-
ставлять к ним запчасти и документацию. 
Сценарий такой же, что был в Иране, 
когда против него объявили 
санкции. Так что пример-
но понятно, что дальше 
будет: даже если мы 
не вернем эти само-
леты владельцу, то 
можно сказать, что 
они полетают еще 
полгода, а затем 
все остановятся.

— Почему? 
Говорят, можно 
будет брать для 
них запчасти где-
то в третьих стра-
нах и обслуживать 
там же.

— Ну да… В Мон-
голии, Китае, Эмиратах 
или где-нибудь еще по не-
мыслимым ценам — есть, 
конечно, варианты. Договориться мож-
но, чиновников, которые слишком любят 
деньги, по всему миру хватает. Но если бы 
наши собственные продажные чиновники 
не блокировали российские проекты, не 
брали откаты у Boeing и Airbus за поставки 
их самолетов сюда, ситуация сейчас была 
бы кардинально иной.

Если бы этого не происходило, на сегод-
няшний день у нас имелось бы под тысячу 
самолетов Ту-204, и они бы летали. Был бы 
Ту-334, который запретили строить.

— Выбирая между сделанным и уже 
летающим Ту-334 и проектом Superjet-
100, тогда предпочли макет Superjet-100, 
который затем строили под куратор-
ством, точнее, контролем специалистов 
фирмы Boeing. Но ты ведь летал на этом 
самолете. Говорят, с ним теперь тоже 
будут проблемы?

— Французы ведь объявили против нас 
санкции. А на Superjet-100 двигатель SaM146 
российско-французский. Горячая часть — ка-
мера сгорания французская, остальное наше. 
Если сейчас французы перестанут поставлять 
эти камеры, все — привет. Можно и дальше 
сколько угодно кричать, что это наш самолет. 
Только этот «наш» без «ненаших» двигателей 
летать не сможет. Значит, остановится и его 
производство. Ко всему прочему, на Superjet-
100 есть и компьютеры, и еще кое-что тоже 
ненашего производства.

— Неужели в области авиации нам 
совсем нечем им ответить?

— Есть кое-что. Хотя и несопоставимое с 
тем, что они делают в отношении нас.

Допустим, для их самолетов А-380, A-350 
все шасси, так называемые амортстойки, 
делаются у нас, в Таганроге. Эта «ответка» 
французам, конечно, может прилететь.

Плюс наш российский титан — он по каче-
ству самый лучший — мы поставляем и Airbus, 
и Boeing. И если сейчас поставки прекратить, 
у них как минимум на год остановится все 
производство самолетов. Другого титана они 
нигде не найдут. Китай наотрез отказался им 

его продавать. Китайцы сказали: мы раз-
виваем собственную авиапромыш-

ленность, весь титан у нас идет 
на гражданские и военные 

самолеты. Так что тут и у 
американцев, и особенно 

у европейцев будут про-
блемы. Они сейчас там 
дружно кочевряжат-
ся, кричат: санкции, 
санкции! А на самом 
деле им все проис-
ходящее тоже боком 
выйдет.

— Ну, вот ты го-
воришь о проблемах 

французов с шасси. 
По сравнению с тем, 

что они нам устроили, это 
чепуха. Могут ведь с кем-
то и договориться о произ-
водстве этих шасси… 

— Конечно. Только, чтобы наладить такое 
производство, требуются станки, оборудо-
вание, завод, который начнет их делать. Это 
минимум полгода. А пока, получается, они 
будут делать самолеты, где-то их ставить на 
бетон без шасси, а потом уже когда-нибудь, 
когда придут эти стойки, начнут ставить ма-
шины на крыло. Проблем много. 

И вообще, в нынешней обстановке, если 
мы сейчас им тысячу самолетов нашего парка 
вернем, то зачем им тогда новые строить? На 
них заявки нет. Получается, они себе в убыток 
будут самолеты производить? Так что еще 
большой вопрос: против кого эти санкции?

Так что Европе придется нелегко. Нам 
— еще тяжелее. Но если мы и на сей раз не 
используем такой шанс для быстрого раз-
вития собственного авиапрома, то можем 
распрощаться с ним теперь уже навсегда.

Ольга БОЖЬЕВА.

БЕСПОЛЕТНАЯ ЗОНА
WIKIPEDIA.ORG
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РОССИЯ:

Одна за другой западные марки авто-
мобилей объявляют о приостановке 
работы на российском рынке. Мину-
точку, а как же гарантия на недавно 
купленные машины? Будет ли кому 
исполнять обязательства по ней? Экс-
перты предрекают, что в ближайшем 
будущем оригинальные компоненты 
станут роскошью, и Россия вернется 
к популярным в 90-е годы технологи-
ям ремонта.

Если спросить людей из автобизнеса 
прямо сейчас, наверняка можно услышать 
только одно: «Пока никто ничего не знает». 
Либо в хорошем смысле, либо в плохом. Вот 
— столичный автосалон одного из японских 
брендов: работа продолжается в штатном 
режиме, поставки будут продолжены, марка 
не собирается уходить с рынка, значит, все 
гарантии действуют.  Но — что будет через 
неделю, никто точно не скажет.

Это — хороший вариант «ничегонезнания». 
А плохой выглядит как ответ сотрудников сер-
висного центра немецкой марки (с масштабным 
сборочным производством в России, между 
прочим!): на данный момент ремонт по гаран-
тии не проводится на неопределенный срок, с 
Германией нет никакой связи. В более вежливой 
форме, но примерно так же по сути ответили 
в дилерском центре премиальной немецкой 
марки: определенности нет. 

— Есть важный нюанс, — объясняет «МК» 
профильный юрист Илья Афанасьев. — В пресс-
релизах говорится, что «бренд уходит из Рос-
сии», но в подавляющем большинстве случаев 
это не совсем так. Они все говорят, что уходят, 
но на самом деле никто никуда пока не ушел. 
Приостанавливается деятельность, и предста-
вительства марок наблюдают за дальнейшим 
развитием ситуации.

В частных разговорах сотрудники отрасли 
(представительств, дилерских центров, сетей 
продажи запчастей) подтверждают эту версию: 
речь пока не об окончательном уходе, а о паузе. 
Вызванной даже не столько политикой (хотя, 
конечно, и этим тоже), но прежде всего нераз-
берихой в логистике и курсах валют.  

— По поводу гарантии — думаю, что это 
вполне простой вопрос, — поясняет Илья Афа-
насьев. — Дилеры — не единственная и даже 
не главная инстанция, у которой можно потре-
бовать исполнения гарантийных обязательств, 
если что-то случится с автомобилем. Сейчас 
я бы призвал автовладельцев обращаться в 
случае проблем не к дилерам, а напрямую к 
импортерам — представительствам произво-
дителей. Это право у нас есть в Законе о защите 
прав потребителей — да, он несовременный 
и во многом несовершенный, но он дает воз-
можность обращаться не к продавцу, а к им-
портеру. Вот и пусть эти представительства, 
которые вовсе не прекращают работу в России, 
не бегут из страны, продолжают платить за 
аренду офисов — решают наши проблемы 
с гарантией. Именно они — раз уж бренды 
решили сделать такой резкий жест — должны 
отвечать по обязательствам. Процедура та же 
самая — обращение с претензией по каче-
ству, с перспективой дальнейшего судебного 
разбирательства.

Впрочем, с легковыми частными автомоби-
лями (не такси и не коммерческим транспортом) 
во время гарантии чего-то страшного в плане 
гарантийных случаев чаще всего не происходит. 
Куда интереснее, что будет с постгарантийным 
обслуживанием автомобилей «санкционных» 
марок и ремонтом после ДТП, в том числе для 
машин, застрахованных по КАСКО.

— Через несколько месяцев каналы по-
ставки запчастей, конечно, возникнут — ско-
рее всего, они будут более «кривые», чем до 
кризиса, — рассказал «МК» представитель 
крупного интернет-магазина запчастей. — А 
это значит, что весь ассортимент вырастет в 
цене даже больше, чем курс валют: это будет 
наценка за «серые» каналы. Поэтому ориги-
нальные запчасти превратятся в роскошь. 
На рынке появится много брендов из КНР, 
пока еще нам здесь неизвестных — разного 
уровня качества, но дешевизны ждать тоже 
не приходится, Китай будет «выжимать» нас 
в кризисной ситуации. 

Следствием этого может стать обесс-
мысливание КАСКО в его нынешнем виде: 
для гарантийных машин ремонт штатными 
методами может стать невозможен из-за от-
сутствия официальных поставок оригинальных 
запчастей или их дороговизны. Может сло-
житься ситуация, когда страховщикам будет 
дешевле «затоталить» автомобиль даже при 
незначительных повреждениях — выплатив 
владельцу сумму, которой очевидно не хва-
тит на возмещение ущерба «натурой». В этом 
случае владельцу, чтобы не остаться вовсе без 
колес, придется отказываться от оформления 
страхового случая. 

А раз ремонт фирменными технологиями 
окажется недоступным для многих по цене, в 
нашу жизнь вернутся подзабытые практики 
90-х годов прошлого века: восстановительный 
ремонт агрегатов. «Если до нынешних событий 
в случае поломки, скажем, колесного тормоз-
ного цилиндра клиенты меняли сразу два — на 
обоих колесах оси, то сейчас, возможно, будут 
не менять, а ремонтировать, и не два, а только 
один вышедший из строя цилиндр, — предпо-
лагает Никита Соловьев, владелец частного 
автосервиса. — Технологии восстановления 
есть практически для всех деталей — и теперь 
спрос вырастет в несколько раз, потому что по 
цене ремонт будет конкурировать с привозны-
ми запчастями. Радиаторы будем запаивать, 
а не заменять, сайлент-блоки будут делать 
полукустарно, но качественно — преимуще-
ственно из полиуретана».

Примерно такая же ситуация с запчастями 
на иномарки была до 2000-х годов — когда 
цепочки поставки фирменных деталей не были 
отлажены, а валютная стоимость делала их 
недоступными для многих владельцев поде-
ржанных иномарок. Что ж, новое — это хорошо 
забытое старое. Зато если вы собирались от-
крыть небольшой автосервис и имеете станоч-
ный парк для агрегатного ремонта — настало 
ваше время. 

Антон РАЗМАХНИН.

ПРИКАЗАЛИ 
ДОЛГО ЕЗДИТЬ

В кабине президентского 
Ил-96 все оборудование 

российское. 

В надежде на «Боинги» 
и «Эрбасы» наломали дров. 
Гидроножницы режут 
отечественные крылья.

Одна 
из последних 

разработок 
КБ Туполева 

— Ту-214.

г SWIFT действует и ваналог

Штаб-квартира 
корпорации 

SWIFT 
в Бельгии.

Что происходит 
с гарантией и сервисом 
«санкционных» 
иномарок
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В 2016 году вновь избранный 
президент ФИФА Джанни Ин-
фантино сформулировал новую 

миссию возглавляемой им организации: 
«СДЕЛАТЬ ФУТБОЛ ПО-НАСТОЯЩЕМУ ГЛО-
БАЛЬНЫМ, РАЗНООБРАЗНЫМ И ВСЕОБЩИМ 
НА БЛАГО ВСЕГО МИРА». Более того, как 
юрист, причем довольно неплохой, он четко 
обозначил новую задачу международной 
федерации: «Будучи руководящим органом 
мирового футбола, ФИФА твердо привержена 
принципам верховенства права, справедли-
вости и открытости».

Какие замечательные слова! Футбол 
ведь действительно один из немногих видов 
спорта, доступный абсолютно всем. Неза-
висимо от пола, возраста и социального ста-
туса. История знает немало примеров, когда 
футбол, вопреки всему, был по-настоящему 
объединяющей силой. На «Рождественское 
перемирие» 25 декабря 1914 года шотланд-
ские и немецкие солдаты во время Первой 
мировой войны провели футбольный матч 
на нейтральной полосе. «Мы играли, пили 
пиво и стояли на одной земле. Без униформы 
мы одинаковы», — вспоминал потом один из 
участников этого знаменитого матча. Сразу 
после завершения Великой Отечественной 
войны московское «Динамо» отправилось в 
футбольное турне в Англию, став послами 
мира и дружбы между нашими народами. 
Об этих матчах до сих пор вспоминают как 
о выдающемся не только спортивном, но и 
политическом событии.

Как же мало времени ФИФА и УЕФА по-
надобилось, чтобы вместо «верховенства 
права» начать «базар по понятиям». И так 
произошло не только с футболом. Между-
народный олимпийский комитет выступил 
с «рекомендациями», как он сам их теперь 

называет, исключить российских спортсме-
нов изо всех турниров, а запланированные 
ранее в нашей стране международные со-
ревнования отменить или перенести в другое 
место. Эти «рекомендации» дали старт на-
стоящей травле всего российского спорта. 
Переходящей зачастую границы элементар-
ных правовых, этических и человеческих норм 
— Международная федерация автоспорта, 
например, под страхом изгнания заставля-
ет участвующих в ее соревнованиях спор-
тсменов и сотрудников команд подписывать 

документ, в котором они должны отречься от 
своей страны и национальности.

И это теперь в «западном демократи-
ческом обществе» считается нормальным 
и оправданным. Потому что российские 
спортсмены и не спортсмены вовсе. Аме-
риканская телекомпания CNN 6 марта раз-
местила на своем сайте большую статью 
под заголовком «Путин сделал российских 
спортсменов своими политическими ин-
струментами. Запрет российского спорта 
является правильным делом, которое надо 

продолжать». Автор этого опуса, амери-
канский историк Брюс Берглунд заявляет: 
«Выступая на мировой арене, спортсмены 
неизбежно становятся послами своих на-
ций». Ведь в случае победы должен звучать 
Гимн России. И он звучал слишком часто — 
мы и правда сильнее многих соперников во 
многих видах спорта. Видимо, у западных 
политиков просто началась изжога от вида 
нашего флага.

И не надо питать иллюзий, что все про-
исходящее с российским спортом является 
следствием сиюминутного помутнения за-
падного рассудка. «В современном густо-
населенном мире политику Тибета можно 
осуществлять где-нибудь в укромном углу, 
но ей невозможно следовать на огромном 
пространстве страны, находящейся на пути 
промышленного прогресса», — написал еще 
в 1900 году сэр Артур Конан Дойл в своей 
книге об англо-бурской войне.

Впрочем, надежда, что это мракобесие 
рано или поздно закончится, все-таки есть. 
Глубина открывающейся бездны начинает 
пугать даже тех, кто еще несколько дней на-
зад усердно ратовал за тотальный запрет 
всего, что связано с российским спортом. 
Комментируя решение ФИФА, главный тренер 
сборной Швеции Янне Андерссон заявил, 
что хотя, с его точки зрения, международная 
футбольная федерация и приняла правильное 
решение, оно совершенно неприемлемо со 
спортивной точки зрения. Потому что теперь 
уже недостаточно одолеть в честной спортив-
ной борьбе своего соперника, чтобы добиться 
победы. Теперь еще нужно быть «хорошим 
мальчиком», иначе у тебя могут отобрать флаг, 
заставить выступать в нейтральном статусе 
или вовсе выкинуть из «спортивной семьи». 
Отныне это может произойти с каждым, так 
как создан прецедент. И этот колокол будет 
теперь звонить по всем.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В числе прочих товаров народного по-
требления в рамках санкций россий-
ский рынок покидают и западные се-
тевые «сводни» — онлайн-площадки 
для знакомств. В среду о своем 
уходе из российского интернет-
пространства объявили два междуна-
родных гиганта этой индустрии. 
Как нам теперь знакомиться и раз-
множаться без привычных виртуаль-
ных «домов свиданий», где не бывает 
постыдных желаний и неудобных 
вопросов? 

Официально сайты знакомств, поки-
дающие Рунет, причину своего решения не 
озвучивают — это отмечают отечественные 
IT-специалисты, участвовавшие в адапта-
ции данных приложений для Рунета. Но в 
свете прочих иностранных компаний, одна 
за другой уходящих из России, наплевав на 
упущенную прибыль, причину охлаждения 
западных сайтов знакомств к российским 
женихам и невестам угадать нетрудно. 

Если верить внутренней статистике, при-
быль этого сегмента онлайн-рынка в про-
шлом году перевалила за 3 млрд долларов. 
Но это на языке денег, а что на языке чувств? 
Плачут ли отечественные девушки на выда-
нье, матери-одиночки и прочие обаятельные 
и привлекательные, желающие познакомить-
ся для серьезных и не очень отношений?

— Я не скрываю, что активна на сайтах 
знакомств, — признается 45-летняя москвич-
ка Светлана, главбух хлебозавода. — Однако 
на них много извращенцев, брачных афери-
стов и прочих бродяг. То какой-то британский 
капитан мне писал-писал, а потом денег по-
просил. То итальянец врал, что он олигарх, а 
оказался беден как церковная мышь. А еще 
и женат, причем на россиянке!

Отечественный сильный пол, судя по 
нашему опросу, только рад:

— Ну, может, это и к лучшему, хоть вспом-
ню, как к девушкам вживую подкатываться, 
— не отчаивается 52-летний музыкальный 
продюсер Юрий. — А то с этими сайтами 
знакомство перестало быть искусством. 

Заказываешь, как в интернет-магазине, — 
размер, цена, гарантии... А до Интернета это 
был спорт, азарт — клюнет не клюнет, даст 
или продинамит? Забивались на деньги, кто 
быстрее клевую телочку склеит. Чего только 
не изобретали! И у девушек цены в те време-
на не было. Бесценными они были. 

Но — увы или ах! — но выгодные ниши 
долго не пустуют. В Рунете, по словам экс-
пертов, давно «болтаются» отечественные 
разработки на тему быстрых свиданий, но 
в присутствии международных гигантов они 
были почти незаметны. Теперь же, по мнению 
программистов, они поднимут голову.

— Слегка апгрейдить, и в дело, — уверен 
айтишник Игорь, входивший в команду по 
разработке одной из отечественных онлайн-
площадок. — Когда значимой конкуренции 
нет, сойдет и так. 

На сегодня, по мнению специалистов, 
Рунет насчитывает примерно 4–5 интересных 
разработок на тему сетевых знакомств, спо-
собных конкурировать друг с другом. Среди 
них есть как бесплатные, так и платные, тра-
диционные и креативные — как, к примеру, 
платформа «антидейтинг», где пользовате-
лей, вопреки обыкновению сайтов знакомств, 
побуждают не зависать на них как можно 

дольше, а скорее встретиться в реале. Есть 
тематические платформы, где познакомиться 
между собой для романтических отношений 
могут, скажем, увлеченные грибники, кол-
лекционеры, собачники, поэты и носители 
прочих объединяющих хобби. 

— Есть идеи с целым «ЕГЭ» для умных 
знакомств, зато пройдешь все тесты — и 
партнера тебе найдет искусственный интел-
лект, — делятся российские разработчики. 
— Если все это довести до ума и внедрить, 
никто о западных и не вспомнит. Проблема 
может быть только одна...

Единственный, кто может помешать раз-
гулу фантазии родных сетевых «свах», — это, 
по их же мнению, государство. Прецедент 
уже был в Иране, в интернет-пространстве 
которого в свете санкций нет ни одного меж-
дународного гиганта онлайн-знакомств. По 
крайней мере официально. 

— Но ребята там знающие и поворотли-
вые, — рассказывают наши программисты. 
— Они свои программы написали, да такие, 
что Запад за них бы отвалил кучу денег. Лю-
бовницу или любовника за 5 минут можно 
найти, и все строго конфиденциально, ника-
ких утечек. Но страна-то исламская...

С т о л к н у в ш и с ь  с  н е в и д а н н о й 

популярностью площадок для быстрых зна-
комств от местных интернет-умельцев, в дело 
сетевых свиданий вмешались исламские «го-
суслуги», ведь интим без брака — страшный 
грех. Поступил госзаказ, и на щедрую дотацию 
группа отечественных производителей очень 
скоро создала собственный сайт знакомств 
Hamdam («Спутник» — перс.). На нем как муж-
чины, так и женщины могут найти себе пару 
для создания семьи. Причем мужчины вправе 
искать только одну жену (теоретически шари-
ат дозволяет многоженство тем, кто имеет 
возможность в равной степени содержать 
каждую жену и ее детей, но на деле таких в 
Иране почти нет). 

— Формально платформа существует 
только для поиска партнера для брака, — де-
лятся эксперты. — Но есть одна хитрость. 
В Иране существует институт временного 
брака, его можно заключить на любой срок 
— от 1 часа до плюс бесконечности. Вообще 
сигэ (временный брак — перс.) должен за-
ключать мулла, но в пандемию этот ритуал 
тоже переехал в онлайн, и благословляет не 
старец, а искусственный интеллект. Таким 
образом, и на государственном иранском 
сайте знакомств «Спутник» найти себе спут-
ника или спутницу на часок-другой оказалось 
проще простого. 

— Ну а чем же тогда плох госсайт зна-
комств? Информацию о пользователях 
собирает и вносит в досье?

— Да, там при регистрации каждый поль-
зователь обязан пройти психологический 
тест с указанием всех своих данных. Его 
потом специальная психиатрическая про-
грамма анализирует, чтобы отсеять маньяков 
всяких. Сведения и впрямь остаются. Но нор-
мальным людям это не страшно, даже если 
они искали любовников на час. Ведь они не 
просто так, а с оформлением официального 
временного брака. Там же, в онлайне. Даже 
сертификат можно распечатать, если вдруг 
на полицию нравов нарвешься. Или носить в 
телефоне в виде кьюар-кода. Ничем госсайт 
не плох, просто конкуренция свободным 
разработчикам. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Холщовый «рюкзак» 
нищенки. 4. Делец, оформивший фирму-
однодневку. 10. Участок леса, где работают 
вальщики. 11. «Сосульки», свисающие по 
периметру скатерти. 13. Копилка премудро-
стей заводского ветерана. 14. Операцион-
ный отсек в хирургическом отделении. 15. 
Благой замысел, ждущий воплощения. 16. 
Черепаший «тайник» с яйцами в песке. 18. 
Гегелевские «тезис-антитезис-синтез». 20. 
Громкий «кулон» учителя физкультуры. 22. 
Нерасторопная «вековуха» в панцире. 23. 
Кровная месть на родине Наполеона. 24. 
Турнир в память о выдающемся спортсмене. 
27. Синяя «начинка» для фумигатора. 30. 
Елочный «пьедестал» на четырех ножках. 
32. Мастер, пропахший стружкой и свежей 
доской. 34. Мошенник, легко меняющий 
образы. 35. Отряд, прикрывающий войско 
при отступлении. 36. Липовая «дранка», 
из которой плетут лапти. 38. Пернатая 
«эскадрилья», летящая на юг. 39. Зонтик, 
раскрывающийся по нажатию кнопки. 40. 
Неопределенный «а» в английском языке. 
41. Часы, отбивающие секунды до Нового 

года. 42. Занавеска, не оставляющая солнцу 
лазеек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Документ в твердом 
переплете. 2. Клятва, заточившая монаха в 
келье. 3. Титул Мери из романа о Печорине. 
5. «Стоячий» ужин для гостей конференции. 
6. Эмблема на шарфике фаната «Спартака». 
7. Увесистый плод раздумий философа. 8. 
Артистка, танцующая «умирающего лебедя». 
9. «Оптический прицел» у фотоаппарата. 10. 
Признак жизни у крепко спящего человека. 
12. Порядок в основе поименного списка. 
17. Группа лиц, объединенных по возрасту. 
19. «Каталог» исполняемых певцом песен. 
20. Актер, мелькнувший в массовой сцене. 
21. Искрящаяся встреча двух проводов. 25. 
Круглая мягкая мужская шапочка. 26. «По-
яснительная записка» к опере. 27. «Порция» 
знаний в учебнике истории. 28. Дьявольские 
отродья, вылезающие в Хеллоуин. 29. Неожи-
данный «фонтан» эмоций. 31. Платная «ноч-
лежка» для автомобиля. 33. Четкий доклад в 
армии. 34. Абхазская приправа из красного 
перца. 37. Кудрявая «клиентка» стригаля. 38. 
Отпечаток грязного ботинка на полу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медведь. 4. Осколок. 10. Изумруд. 11. Адаптер. 13. Ринг. 14. 
Дело. 15. Невралгия. 16. Клеймо. 18. Кофеин. 20. Фанатка. 22. Осушение. 23. Астролог. 
24. Фигурант. 27. Оснастка. 30. Торпеда. 32. Янычар. 34. Лощина. 35. Аннотация. 36. 
Угол. 38. Дата. 39. Колокол. 40. Кляссер. 41. Автобан. 42. Условие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Метрика. 2. Визг. 3. Домино. 5. Сопляк. 6. Обед. 7. Колонна. 8. 
Ударение. 9. Заплатка. 10. Интерес. 12. Ремесло. 17. Маршрутка. 19. Обжорство. 20. 
Фантаст. 21. Антенна. 25. Избыток. 26. Торговля. 27. Опечатка. 28. Кулинар. 29. Лягушка. 
31. Гадание. 33. Работа. 34. Ляпсус. 37. Лото. 38. Депо.

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив их у 
нас под 21% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете получать 
ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их сохранности, 
поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за неисполне-
ние своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС № 4349). 
Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального закона 
от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш Коопе-
ратив состоит в Государственном реестре кредитных потребительских 
кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ РФ) 
и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
не более двух ключевых ставок, которое уста-
новлено Банком России на дату заключения 
договора передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы. 

*Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под 
№ 710. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 18%, сроком от 3 до 60 месяцев; 21% по сбережению «ПЛЮС 1!» на срок 14 месяцев (данная ставка переменная*).  Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная 
Сберегательная Компания» старше 18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива. *Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ?

годовых
до 21%

ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения от 10 000 руб.

г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4

95
)

ООО «РЕСУРС-М» (125481, Москва г., Фоми-
чёвой ул, дом 16, корпус 3, этаж 1, помещение 
252, офис 7К, ИНН:7733259254, КПП:773301001, 
ОГРН:5157746072006, тел. 84952155766) — органи-
затор торгов, проводит аукцион в форме открытых 
торгов с открытым составом участников. Аукцион на 
продажу по Голландской форме с постепенным сни-
жением цены и разворотом аукциона на повышение 
в случае, если цену на этапе снижения подтвердило 
более одного участника, состоится 11.04.2022 г. в 
11.00 по адресу: г.Москва, Краснопресненская наб., 
д.12, под.6, оф.710

Лот №1 — Дебиторская задолженность SUZHOU 
ZHENWU ELECTRIC FURNACE CO, АО «НПО Союзних-
ром» перед ООО «Союзнихром-Поставка» на общую 
сумму 80 461 527,16 руб.

Начальная цена продажи Лота №1: 80 461 527,16 
руб. 

Организатор торгов ООО «РЕСУРС-М» действует 
на основании Договора поручения от 01.03.2022 г. с 
ООО «Союзнихром-Поставка». Прием заявок и доку-
ментов осуществляется организатором торгов ООО 
«РЕСУРС-М». Для участия в аукционе необходимо 
представить документы в соответствии с Положе-
нием о порядке продажи имущества, подать заявку 
и оплатить задаток в период с даты публикации 
сообщения о торгах по 07.04.2022, до 16:00 (мск.).

Задаток в размере 1% от начальной 
цены лота должен поступить на р/с ООО 
«РЕСУРС-М» ИНН:7733259254, КПП:773301001, 
ОГРН:5157746072006,  Расчетный счет: 
40702810500040001957 в «СДМ-БАНК» (ПАО), 
БИК:044525685, к/с 30101810845250000685, в 
период срока приема заявок. Шаг аукциона со-
ставляет 5%.

Подведение результатов аукциона — в день про-
ведения торгов, по адресу проведения торгов.

Аукцион проводится с постепенным снижением 
цены на шаг аукциона и разворотом аукциона на 

повышение в случае, если цену на этапе снижения 
подтвердило более одного участника. Понижение 
цены происходит только в случае, если никто из 
участников не подтвердил текущую цену, и про-
должается до тех пор, пока не будет достигнута цена 
отсечения. На этапе понижения цены участники могут 
только подтвердить текущую цену. Подтверждение 
цены отозвать нельзя. На первом этапе торги идут на 
повышение на шаг аукциона, но если нет желающих 
купить, то цена пойдет на понижение до поступления 
первого предложения. После этого торги снова 
пойдут на повышение. Если никто цену не повысил, 
то победителем торгов признается тот, кто первым 
поднял карточку и озвучил предложение.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов органи-
затор торгов направляет победителю торгов копию 
этого протокола. В течение 5 (пяти) дней с даты 
подписания протокола о результатах проведения 
торгов организатор торгов направляет победителю 
торгов предложение заключить договор купли про-
дажи с приложением проекта данного договора в 
соответствии с представленным победителем торгов 
предложением о цене Лота.

Победитель торгов полностью оплачивает при-
обретаемое имущество в срок не позднее 30 ра-
бочих дней с даты подписания договора купли 
продажи на р/с ООО «РЕСУРС-М» 125481, Мо-
сква г., Фомичёвой ул, дом 16, корпус 3, этаж 
1, помещение 252, офис 7К, ИНН:7733259254, 
КПП:773301001, ОГРН:5157746072006, Расчетный 
счет: 40702810500040001957 в «СДМ-БАНК» (ПАО), 
БИК:044525685, к/с 30101810845250000685.

Ознакомится с Положением о порядке прода-
жи имущества, имуществом, выставленным на 
торги, сведениями о нем, можно по предвари-
тельной записи по тел.: 84952155766, эл. почте 
aerodom.bc@mail.ru  с 11-00 до 14-00 час. по ра-
бочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, разъемы 

т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, т.: м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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СПУТНИКА 
ЖИЗНИ ИЩИТЕ 
НА ГОСУСЛУГАХ 

ИНТИМ

ФУТБОЛ ПО ПОНЯТИЯМ

— Вы только что вернулись 
в Москву. Как съездили, как 
погода в Израиле?

— Слетали отлично, все прошло хорошо. 
У нас завтра съемки, поэтому должны были 
вернуться. Погода была прохладненькая, 
честно говоря, непривычная для Израиля, 
— хотелось, чтобы было потеплее. Но у нас 
был экспресс-визит: мы прилетели, поспали, 
встретились с родственниками, с друзьями 
и улетели сразу. 

—  П р и в е з л и  и м е н и н н и ц а м 
подарки?

— Понимаете, а что можно подарить 
пожилым людям? Наш приезд скорее стал 
для них подарком — мы давно не виделись! 
К сожалению, в возрасте за 80 и 85 каждый 
прожитый день — это уже большое счастье. 
Цены, конечно, жуткие на билеты, но у нас 
разве есть выбор? Понимаете, мы не смогли 
увидеться, когда был юбилей у моей мамы, 
из-за пандемии. Она 1940 года рождения 

— 26 декабря будет 82 года. Сейчас юбилей 
у моей тети, которая мне как вторая мама. 
Она вообще из больницы приехала, чтобы 
с нами отпраздновать день рождения. И 
для нас каждая встреча — это как считаные 
часы. Каждая наша встреча западает в душу. 
Самое главное — мы сделали всех нас счаст-
ливыми в эти два дня. С нами еще были мои 
братья, они там живут уже 32 года, друзья, 
которые ближе, чем родственники…

— При этом на вашей страничке по 
поводу вашего отъезда уже целые ба-
талии развернулись…

— В Интернете все перевирают, пере-
дергивают, даже не читают, что я пишу, — 
просто какой-то идиотизм и маразм. Я вам 
скажу, в чем проблема. Вот у меня подруга 
живет в Лондоне. Им подняли цену за газ: 
раньше платили тысячу фунтов в год, те-
перь — 3–4. И им объясняют, почему так 
случилось: «Вы платите за свободу!» То есть 
народ своими рабочими деньгами платит за 
свободу! Настолько задурили людям голову, 
что можно просто сойти с ума!

— А вы почувствовали какое-то осо-
бое отношение к русским во время вашей 
поездки в Израиль?

— Израиль обладает невероятной мудро-
стью, гостеприимством, и я рад, что страна не 
становится пока на путь истерии, ненависти. 

Это очень важно. Но то, что существует атака 
со стороны западных СМИ по отношению к 
России и русским в целом, — это по сути 
попытка истребить русское население и сде-
лать так, чтобы людей ненавидели. Во время 
поездки был случай: какая-то тетка пристала 
ко мне и начала меня проклинать вместе с 
нашим президентом. Ну что мне сделать: рот 
ей закрыть? Она живет там. А когда Палестина 
пускала ракеты на Израиль, в Украине же не 
выходили в защиту Израиля?

Мы — люди мирные. Мы не воюем. Кро-
ме того, сам президент сказал, что Россия 
ни с кем не воюет, это спецоперация, где 
задействованы профессионалы. Да есть 
обстоятельства, в которых оказалась Рос-
сийская Федерация. Россия оказалась в 
зоне риска со странами, которые зачем-то 
пытаются народ русский если не истребить, 
то по крайней мере поставить в ситуацию 
врага. Я с этой позицией не согласен. К тому 
же должно же соблюдаться какое-то между-
народное право! Я не дружу с олигархами, 
более того, я сразу хочу сказать злопыха-
телям, которые нас пытаются упрекнуть, 
что мы кормимся от государства: никогда 
в жизни ни копейки не взяли. И когда нас 
пытаются упрекнуть — я считаю, что это от 
недалекости.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПРИГОЖИН 
ОБЪЯСНИЛ, 
ЗАЧЕМ УЕЗЖАЛ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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Рунет покинули международные 
сайты знакомств 

В
рано 
Глуби
пугат
зад у
всего

Президент ФИФА Джанни Инфантино 
когда-то был другом России.

M
IR

24
.T

V
FL

IC
KR

IN
ST

AG
RA

M
.C

O
M

@
PR

IG
O

ZH
IN

_I
O

SI
F



За свою блистательную карьеру Юматов 
успел сыграть и военных, и гражданских, и 
милиционеров, и даже охранника Сталина. 
Годы шли, и после распада СССР режиссе-
ры приглашали Георгия Александровича все 
реже. Началась «черная полоса», омраченная 
роковым выстрелом из ружья, прогремев-
шим в 1994 году в квартире дома на улице 
Черняховского — того самого дома, где жил 
Леонид Гайдай. Историю с убийством двор-
ника Мадатова в то время усердно смаковала 
пресса. И эта трагедия окончательно подре-
зала крылья Юматова. После пережитого он 
начал угасать — и умер 4 октября 1997 года. 
А жена, актриса театра и кино Муза Крепко-
горская, ушла из жизни через два года. Детей 
у супругов не было.

Остался только близкий друг — Виктор 
Мережко, знаменитый режиссер и сцена-
рист. Увы, и с Виктором Ивановичем нам всем 
пришлось попрощаться навсегда полтора 
месяца назад. И казалось, что живая нить, 
связывающая поколения, обрывается на на-
ших глазах.

Но я попросил совета у Вячеслава Моцар-
до, композитора, которому, кстати, принад-
лежала идея установить на звездном доме 
памятную доску Юматову (память о Гайдае 
на фасаде здания увековечили еще в 2015 
году).

«Позвоните дочери Виктора Марии Ме-
режко, они были очень близки с Юматовым», 
— сказал Моцардо. Так возникла идея интер-
вью с собеседницей, для которой Георгий 
Александрович был просто дядей Жорой, а 
заслуженная артистка РСФСР Крепкогорская 
— тетей Музой.

— Рядом с моим детским садом был дом 
дяди Жоры и тети Музы. Буквально в трех-
стах метрах. Они меня забирали из садика 
не раз, когда мама и папа задерживались на 
работе. Отводили к себе — кормили, включали 
мультики, а потом родители забирали меня 
домой, — начала свой рассказ Мария.

— Я провела с ними свое дет-
ство. Выросла у них на коленях 
— можно сказать так. А потом, 
когда я стала подростком 
и у меня появились свои 
интересы, стала избегать 
походов к ним, они мне 
казались скучными. Я 
старалась больше вре-
мени проводить со свои-
ми ровесниками. Позже 
я поняла, насколько за-
мечательными были эти 
люди. Голова начала думать 
по-взрослому, и я вернулась к 
общению с дядей Жорой и тетей 
Музой. Но я не успела много узнать о 
жизни дяди Жоры, потому что он был с головой 
в ситуации с гибелью дворника. 

— Вы общались больше с Музой 
Викторовной?

— Мы ее с папой поддерживали. Утешали 
как могли. Я не каждый день, конечно же, 
была рядом, но старалась навещать почаще. 
Потом они пришли на похороны моей мамы, 
поддержали нас в ответ. А когда дяди Жоры не 
стало, тетя Муза осталась одна. Сразу стала 
увядать, очень быстро сдалась. Повторяла 
все время, что без него ей не жить. И отец, 
и я, и ее подруги максимально пытались ее 
встряхнуть, дать надежду, что жизнь про-
должается. Но она попала в больницу. Если 
человек думает, что он здесь не жилец, если 
он тоскует по супруге, как лебеди тоскуют 
друг по другу, — его никакие слова в этом 
мире не удержат.

— Насколько Юматов переживал 
из-за конфликта, повлекшего за собой 
смерть?

— Он был высокоморальный человек. Я 
думаю, это его очень сильно сломало. Да, у 
него был небольшой грех, но он не спивался 
и не превращался в животное, как говорят. 
Все это пересуды — сейчас модно очернять 
людей и копаться в грязи. Я как взрослая 
женщина вижу, что выпивает 99% нашего 
населения. Дядя Жора был невероятно по-
рядочным. Все это произошло из-за того, 
что оба выпили. И не контролировали себя. 
На следующее утро, когда все стало на свои 
места, он был сломан.

— Мы бы не потеряли Юматова так 
рано, если бы не эта трагедия?

— Страшнее — ярлыки, которые на него 
немедленно принялись вешать. Плюс не-
востребованность. У наших людей короткая 
память. Я русская сама и патриот, но все равно 
думаю, что у нашей нации есть черта быстро 
забывать значимых людей. И актеров, и уче-
ных. Тех, кто стареет или уходит в мир иной, 
стирают из памяти. Так было и с дядей Жорой: 
возраст начал брать свое, его стали меньше 
снимать. Его это тоже очень подкосило. Да 
и в стране был перелом: после перестрой-
ки, когда ушел Горбачев, пришел Ельцин. И 
начался сумасшедший дом, бардак. Людей 
старой закалки это больно ударило.

— Говорят, что от 
Юматова отвернулись 
некоторые друзья и 

коллеги.
— Так и с моим отцом 

было. Конечно, не такая 
упадническая ситуация, как 

с дядей Жорой. Но мы с братом 
поняли, что вокруг папы не было 

друзей. Те, кто притворялся его друзьями и 
поддержкой, их нет — это пустые места. Но 
с дядей Жорой это произошло в еще более 
горькой и некрасивой степени.

— Вы не видели Георгия Александро-
вича на съемочной площадке? 

— Меня таскал за собой папа на съемки 
по своим сценариям, когда я была ребенком. 
А чтобы увидеть дядю Жору, я была слишком 
мала. Да и у него были экспедиции, снимали 
в разных уголках СССР. А у меня были садик, 
школа…

— Каким Юматов был в домашней 
обстановке?

— У них были очаровательные собаки, 
они их обожали. Дядя Жора их воспринимал 
очень по-доброму, чуть ли не как детей. У них 
было очень уютно. Даже в годы моей юности, 
когда с деньгами было не очень, они старались 
накрыть стол богато. А когда я была малень-
кой, стол ломился. До сих пор вспоминаю 
эпизод: мне годика четыре, идет застолье. 
Передо мной — Алла Ларионова и Николай 
Рыбников. Я сижу у мамы на коленках, а она 
пыталась мне впихнуть в рот ложку черной 
икры. А мне невкусно!

Даже когда дядя Жора доживал свои по-
следние месяцы, они все равно доставали все 
что могли из шкафов и холодильников.

Но главное — они были настоящие. Ни-
чего не изображали! Не выпендривались и 
не стремились продемонстрировать свое 
величие, значимость.

— Но в квартире ощущались «звезд-
ность» и принадлежность к миру кино? 

— В раннем детстве я удивлялась, какой 
у них был богатый дом. Даже в четыре годика 
я сознавала, насколько у них красиво. В 70-х 
— начале 80-х в Советском Союзе не такой 
большой выбор был в плане ремонта. А у них 
было очень хорошо.

Они жили как звезды, да. Тетя Муза за-
ботилась о комфорте, а дядя Жора приносил 
деньги. И даже когда востребованность упала, 
остатки прежней роскоши оставались.

Но ни бриллиантов, ни изысканных картин 
или гобеленов — ничего не было. Хотя я и чи-
тала в Интернете, что получила в наследство 
от них бриллианты…. 

— Вопрос личный, но его нельзя не 
задать. У них не было детей, можно ли 
предположить, что их любовь переклю-
чилась на вас?

— Думаю, что можно так сказать. Я не 
знаю почему, но дядя Жора проникся симпа-
тией к моему папе в юности. Они шли плечом 
к плечу всю жизнь. А я же похожа на маму и 
папу. И я компенсировала отсутствие у них 
ребятни. Меня и закармливали, дарили за-
колочки, побрякушечки, платьишки. Я давно 
не курю, а тогда курила и скрывала от отца. 
Могла выпить немного коньячку. Я же взрос-
лая, мне целых 20 лет! И тетя Муза меня по-
крывала: «Ну покури, покури. Хочешь, я тебе 
моей настоечки налью?..»

Когда текст этой беседы уже готовился к 
печати, Мария прислала сообщение, в кото-
ром поведала о событии, предшествовавшем 
завершению земного пути Виктора Мережко. 
И здесь, в этом завершающем эпизоде, ста-
рые товарищи были рядом:

— Папе накануне того, как он сильно за-
болел, приснился сон. Он сидит за одним 
столом с дядей Жорой, и тот говорит ему, 
как соскучился. И как будет здорово, если 
папа напишет сценарий, а он сыграет в этом 
фильме. Это был конец декабря 2021 года. 
Я внутренне сжалась, понимая, что для нас 
этот сон не очень хороший…

В феврале художественно-экспертный 
совет по скульптуре, монументальному и де-
коративному искусству Департамента культур-
ного наследия Москвы окончательно утвердил 
проект памятной доски Георгию Юматову. В 
ближайшие месяцы она будет открыта. Дума-
ем, это лучший подарок великому артисту к его 
дню рождения. И — наша общая победа.

Иван ВОЛОСЮК.

ПАМЯТЬМОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.03.2022
1 USD — 116,0847; 1 EURO — 126,4395.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Гостюхин (1946) — актер театра 
и кино, заслуженный артист РСФСР
Микаэла Дроздовская (1937–1978) — со-
ветская актриса кино и дубляжа
Александр Зацепин (1926) — композитор, 
автор песен к фильмам, народный артист 
РФ
Сергей Ниточкин (1941) — российский из-
датель и библиофил
Чак Норрис (1940) — киноактер, мастер 

боевых искусств
Евгений Рошал (1972) — программист, автор 
архиватора WinRAR
Анатолий Рощин (1932–2016) — борец 
греко-римского стиля, заслуженный ма-
стер спорта СССР, тяжеловес, олимпийский 
чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -16...-
14°, днем в Москве -5…-3°. Переменная об-
лачность. Без осадков. Местами гололедица. 
Ветер северо-восточный, 5–10 м/c. Восход 
Солнца — 6.58, заход Солнца — 18.22, 

долгота дня — 11.24. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День архивов в России
Всемирный день почки 
1762 г. — в Тулузе подвергся колесованию 
протестант Жан Калас, что послужило по-
водом для начала кампании Вольтера за ре-
лигиозную терпимость
1812 г. — публикуются первые две главы 
поэмы Джорджа Байрона «Паломничество 
Чайльд-Гарольда». «Я проснулся однажды 

утром и обнаружил, что знаменит», — на-
пишет он потом
1862 г. — Федеральным правительством 
США впервые в этой стране выпущены бу-
мажные деньги
1912 г. — состоялся суд над «санкт-
петербургским Джеком-Потрошителем» 
Николаем Радкевичем
1922 г. — в Москве открылось одно из ста-
рейших торговых предприятий страны — Цен-
тральный универсальный магазин (ЦУМ). Он 
был открыт в здании бывшего магазина «Мюр 
и Мерилиз»
1977 г. — астрономы США, Австралии, Индии, 
ЮАР открыли кольца Урана
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Сегодня никто не может оставаться рав-
нодушным к событиям на Украине. Из-
вестный живописец, народный художник 
СССР, академик Российской академии 
художеств, член Патриаршего совета по 
культуре Александр Шилов — в том числе. 
«МК» публикует обращение признанного 
мастера, который, как и все, внимательно 
следит за ситуацией, которая отзывается 
в его сердце.

«Каждое мое утро начинается с того, что я 
смотрю новости о том, как идет специальная 
военная операция на Украине. Считаю, что 
человек, вне зависимости от своего рода 
деятельности, должен быть в первую очередь 
гражданином своего государства, болеть 
за его безопасность, радоваться успехам 
страны.

Конечно, происходящие события у меня, 
как и у многих других людей, вызывают пере-
живания. Но ведь все мы не менее пережива-
ли из-за того, что НАТО окружает Россию со 
всех сторон: поставляет на Украину оружие, 
строит на Черном море свои базы. Я уве-
рен, что Запад в этой ситуации преследует 
одну цель — уничтожить Россию, стравив с 
Украиной.

Наша страна очень мощная, большая, с 
талантливым народом и богата на природные 
ресурсы, что значительно мешает мировому 
господству Америки. Это безумно обидно и 
больно, что когда-то родственная нам страна 

Украина теперь воюет с нами. Ведь мы одной 
веры и на протяжении многих веков были 
вместе. Практически мы единый народ. Но у 
России не было другого выбора, потому что 
Запад очень нагло себя вел и нарушал все 
возможные договоренности между странами, 
мечтая обескровить нашу Родину и превра-
тить нас в рабов.

Я считаю, что наш президент Владимир 
Владимирович Путин — великий патриот. Все 
его мысли, чувства и действия обращены с 
любовью к своей Родине и своему народу. 

Он решился на очень ответственный шаг 
— защищать нашу Родину. Более священного 
долга нет на свете! Наша армия ведет честные 
военные действия против националистов, не 
щадя своей единственной жизни, защищая 
русские и украинские жизни, спасая Россию, 
за что им низкий сердечный поклон. Честь и 
хвала каждому, кто обеспечивает наше побед-
ное шествие и спасает наш народ от нового 
фашизма и национализма.

То, что Запад сейчас не допускает наших 
спортсменов на соревнования, отказывается 
работать с российскими культурными деяте-
лями, — это прежде всего попытка посеять 
недовольство руководством нашей страны, 
у которого единственное желание — спасти 
наше Отечество, не дать его унизить и порабо-
тить. Это очень низко и подло. В эти тяжелые 
дни испытания мы обязаны сплотиться вокруг 
нашего Президента России В.В. Путина, дей-
ствия которого говорят о том, как он любит 
нашу Родину, Россию и народ и желает ему 
счастья, обеспечивая нашему Отечеству не 
только настоящее, но и будущее».

Отдел культуры.

«У РОССИИ НЕ БЫЛО ДРУГОГО ВЫБОРА»

Погода в Москве 8 Марта выдалась снеж-
ная, невесенняя. Но на общее празднич-
ное настроение это никак не повлияло. 
Москвичек поздравляли, чествовали, 
награждали. Не отставал и транспорт-
ный департамент столицы. 16 лучших 
сотрудниц транспортного комплекса 
наградили в ходе торжественной це-
ремонии на Северном речном вокзале 
столицы.

...В принципе, церемонию можно было 
провести на любой станции московского 
метрополитена или других объектах транс-
портной системы столицы. Все они кра-
сивые, свежие — по-настоящему восьми-
мартовские. Но в этот праздничный день 
они работали в обычном режиме. Поэтому 
для встречи был выбран Северный речной 
вокзал — одна из жемчужин архитектуры 
XX века, по-новому засиявшая после за-
мечательной реставрации.

Отличниц транспортного комплекса 
собрали в центральном холле вокзала. 
Это было похоже на всемирный конкурс 
красоты, только вместо национальных ко-
стюмов они были одеты в форму своего 
подразделения — от водителей автобусов 
до представителей администрации парко-
вочного пространства. И еще не было здесь 
победителей и проигравших — в выигрыше 
остались все.

— Сегодня по поручению мэра города 
и правительства Москвы мы наградили луч-
ших сотрудниц транспортного комплекса. У 
нас огромный коллектив, которым мы очень 
гордимся, — сказал заммэра столицы по 
вопросам транспорта Максим Ликсутов.

Он подчеркнул, что треть огромной ко-
манды московского транспорта составляют 
женщины. 

«По таким показателям среди метро-
политенов мира Московский метрополитен 
номер два по количеству женщин, которые 
работают на такой важной и серьезной ин-
фраструктуре. Они представляют профес-
сии, которые исторически были в метро, 
— это кассиры на станциях, начальницы 
станций и другие», — сказал глава Депар-
тамента транспорта, особо отметив, что в 
последнее время женщины стали работать 
машинистами метро.

И неслучайно одной из награжденных 
стала Мария Яковлева — девушка — ма-
шинист поезда, которая год назад первой 
среди 12 обучившихся на машинистов пре-
красных дам повела состав на Филевской 
линии столичного метрополитена. Она 
и произнесла ответное приветственное 
слово.

Но не одними праздничными поздрав-
лениями создавалось весеннее настроение. 
Максим Ликсутов объявил о возобновлении 
проекта «Музыка в метро». Подчеркнув, что 
во время пандемии метрополитен работал 
в обычном режиме, соблюдая при этом все 
необходимые эпидемиологические тре-
бования, он заверил, что все эти условия 
— например, санобработка поверхностей 
— сохранятся и впредь. При этом большая 
часть ограничений для пассажиров снята. 
Из серьезных остается лишь требование 
носить маски. Так что возвращение «Музыки 
в метро» — это своеобразный символ спо-
койной транспортной жизни.

Напомним, что проект «Музыка в метро», 
запущенный в 2016 году в день рождения 
столичной подземки — 25 мая, был призван, 
с одной стороны, как-то организовать хао-
тичный мир уличных музыкантов, а с другой 
— дать возможность пассажирам услышать 
действительно качественные выступления. 
Музыкантам предоставили удобные места 
для их шоу, но они должны были пройти 
предварительный конкурсный отбор.

Затея удалась и понравилась всем. До 
пандемийных ограничений в метрополи-
тене с утра и до десяти вечера работали 
полтора десятка концертных площадок с 
добровольными пожертвованиями вместо 
билетов, а меломаны порой специально 
ехали послушать любимых исполнителей. 
Сейчас расписание концертов можно уви-
деть на сайте московского метро — уже в 
первый день восстановления проекта было 
объявлено о 39 концертах. К тому же Максим 
Ликсутов обещал к прежним площадкам 
добавить еще пять или шесть.

«Все это для того, чтобы наши пассажи-
ры с приходом весны и лета почувствовали 
атмосферу, которая есть на московском 
транспорте», — заявил он.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
11 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бунинская Аллея», 
от входа в метро с правой стороны на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
14 марта с 8.30 до 18.30
м. «Крылатское», 
Осенний бул., д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
15 марта с 8.30 до 18.30
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 марта с 11.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
ДК «Тепловозостроитель»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе РКДЦ
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры 
13 марта с 11.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, в фойе РЦКД 
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2, 
на стоянке МКЦ «Победа» 
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, 
в фойе ГЦНТиД «Лепсе»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
в фойе Дома ученых

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной 
остановки
м. «Преображенская», 
выход на ул. Б.Черкизовская, на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и ул. Б. Черкизовская, д. 16/2
м. «Народное Ополчение», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», 
выход №4 из метро, Волоколамское ш., д. 90
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ОФИЦЕР И ЕГО МУЗА

Для миллионов зрителей Георгий Юматов останется главным киноофицером 
страны. В образе военного он предстал перед соотечественниками задолго 
до выхода на экран образцового фильма Владимира Рогового «Офицеры». 
Но именно в 1971 году к Юматову пришли подлинная слава и всенародная 
любовь. 11 марта 2021 года страна должна была отмечать 95-летие выдаю-
щегося актера-фронтовика, ушедшего, к сожалению, еще в 1997 году.
Но прошлой весной был самый разгар пандемии, и памятные мероприятия 
пришлось отложить. Поэтому в преддверии дня рождения Юматова мы гово-
рим о нем как о юбиляре.

Дочь 
Виктора 

Мережко — 
о Георгии 

Юматове: «Дядя 
Жора приснился 
папе накануне 

смерти»

Мария и ее отец 
Виктор Мережко.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
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А.Шилов 
рядом 

с картиной 
«Автопортрет. 

1996 г.»
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Художник 
Александр 

Шилов 
признался, 

что ему «обидно 
и больно» 

из-за ситуации 
на Украине

ДЕПТРАНС, КРАСОТА И ВЕСНА
8 Марта наградили 16 лучших сотрудниц 
транспортного комплекса столицы
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Мария Мережко.

Подробности по телефону 8(495)665-40-80


